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SESIÓN ORDINARIA Nº 43-2020 1 

Acta correspondiente a la Sesión Ordinaria número cuarenta y tres – dos mil veinte, celebrada el 2 

veinte de julio de dos mil veinte, en el Gimnasio de la Escuela José Martí, dando inicio a las 3 

diecinueve horas. Contando con la siguiente asistencia: Regidores Propietarios: Gilbert Acuña 4 

Cerdas (Presidente), Raquel González Arias (Vicepresidente), Minor José Arce Solís, Ana 5 

Melissa Vindas Orozco, Dennis Eladio Azofeifa Bolaños. Regidores Suplentes: María Felicia 6 

Valerio Madrigal, Minor Bolívar Orozco Valerio, Leidy Arguedas Fonseca, Marcela Cristina 7 

Guzmán Calderón, Marco Vinicio Ramírez Villalobos  Síndicos Propietarios: Walter Lara 8 

Carrillo, Luis Alberto Acuña Cerdas, Francisco Javier Madrigal Madrigal.  Síndicos Suplentes: 9 

María Isabel Rodríguez González, Maricel Calvo Salas, Hellen de los Ángeles León Cortés, 10 

Fátima Fainiery Alvarado Montoya. Personal Administrativo; Alcaldesa: Lidieth Hernández 11 

González. Secretaria del Concejo Municipal: Marta Vega Carballo. Ausentes: Síndico 12 

Propietario; José David Mena Zúñiga. 13 

ARTÍCULO I. JURAMENTACIÓN 14 

El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas procede con la juramentación de la Sra. María Isabel 15 

Rivas Claros cédula 122200376324,  como nuevo miembro de la Junta de Educación de la 16 

Escuela San Francisco 17 

ARTÍCULO II. LECTURA Y APROBACION DE ACTA----------------------------------------- 18 

 Acta Sesión Extraordinaria N°36-2020 del 11 de junio de 2020-------------------------------- 19 

ACUERDO N. 654-2020: El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: Aprobar 20 

el acta de la Sesión Extraordinaria N. 36-2020, del 11 de junio de 2020. Siendo avalado por 21 

cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, 22 

Ana Melissa Vindas Orozco, Dennis Eladio Azofeifa Se declara acuerdo por unanimidad. 23 

 Acta Sesión Ordinaria N°42-2020 del 13 de julio de 2020------------------------------------ 24 

- - La Regidora Suplente Marcela Guzmán Calderón indica que hay un cambio respecto al 25 

borrador del  acta 42-2020 recibida el pasado viernes,  en el comentario de justificación que 26 

realizó la Alcaldesa Lidieth Hernández González referente a la modificación Presupuestaria 27 

N°04-2020 en la partida del Cementerio,  de traslado de fondos de Servicios de Ingeniería para 28 

indemnizaciones por un monto de ₡525.560.00. “En ese sentido mi duda con respecto a esa 29 

indemnización es que en el comentario realizado por la Alcaldesa en la Sesión fue que era una 30 
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factura traspapelada y ahora se indica que es un error del sistema, lo cual no me queda claro. 1 

Aunque el cambio de redacción quizá sea para dar una mejor explicación es importante tener 2 

cuidado con las intervenciones.” 3 

- - La Alcaldesa Lidieth Hernández González indica que hubo un error de sistema que la 4 

reflejaba como nula, cuando en realidad se determinó que estaba pendiente y además El Lagar 5 

hizo un reclamo administrativo. Por eso se hizo la modificación para realizar el pago.   6 

- - La Regidora Melissa Vindas Orozco indica que respecto al comentario que ella realizó 7 

sobre la Feria del Agricultor quiere que quede textualmente como ella lo manifestó. 8 

- - El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas indica que cuando un miembro del Concejo 9 

Municipal quiere que lo dicho quede en actas, debe mencionarlo en el acto, para que la secretaria 10 

lo incluya en el acta, de lo contrario el acta refleja de forma resumida los hechos que ocurren 11 

durante la Sesión.  12 

- El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas presenta un recurso extraordinario de revisión 13 

para modificar la conformación de las Comisiones Municipales presentado en la S.O. 42-2020 14 

que indica: RECURSO EXTRAORDINARIO DE REVISIÓN CONTRA ACTO DE 15 

CONFORMACIÓN DE LAS COMISIONES PERMANTENTES EN LA SESIÓN 16 

ORDINARIA Nº 42-2020 PROPONENTE: GILBERTH ACUÑA CERDAS 17 

CONSIDERANDO 18 

1. Que mediante resolución Nº 2020012419, de la Sala Constitucional de la Corte Suprema 19 

de Justicia, de las nueve horas quince minutos del tres de julio de dos mil veinte, indicó:  20 

“[…]  se ordena a GILBERT ACUÑA CERDAS, en su calidad de Regidor propietario y 21 

Presidente del Concejo Municipal de San Isidro de Heredia, o a quien en su lugar ocupe 22 

dicho cargo, proceder de inmediato a volver a conformar las comisiones permanentes de 23 

la Municipalidad de San Isidro de Heredia, conforme al respeto a la paridad de género, 24 

para que, en todas y cada una de las comisiones se tenga una mujer.”.; voto que debe ser 25 

cumplido en la inmediatez que ordena la Sala. 26 

2. Que esta Presidencia, fue advertida por la Regidora Melissa Vindas Orozco, que en la 27 

sesión anterior al nombrar dos mujeres en comisiones en la conformación de las 28 

Comisiones Permanentes, era su criterio, que no se estaba cumpliendo con el voto de la 29 
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Sala Constitucional, de conocimiento, en cuanto a nombrar en cada Comisión 1 

Permanente una mujer. 2 

3. Que la normativa de referencia permite, previo a la aprobación del acta, la revisión de 3 

los acuerdos municipales, los artículos siguientes del Código Municipal: “[…] Artículo 4 

27. - Serán facultades de los regidores: […] c) Pedir la revisión de acuerdos 5 

municipales. 6 

Artículo 48. […] Antes de la aprobación del acta, cualquier regidor podrá plantear revisión de 7 

acuerdos, salvo respecto de los aprobados definitivamente conforme a este código. Para 8 

acordar la revisión, se necesitará la misma mayoría requerida para dictar el acuerdo. 9 

Artículo 162. - En la forma prevista en el código, los concejales podrán solicitar revisión de los 10 

acuerdos municipales tomados por el Concejo”. 11 

4. Que al respecto han dicho la Procuraduría General de la República en su jurisprudencia 12 

administrativa: “[…] Que el artículo 48 del Código Municipal ha establecido que los 13 

regidores pueden pedir correcciones al acta de la sesión anterior siempre que la misma 14 

no haya sido aprobada, lo cual se debe hacer en la sesión ordinaria inmediata posterior; 15 

salvo que lo impidan razones de fuerza mayor, en cuyo caso la aprobación se pospondrá 16 

para la siguiente sesión ordinaria.” Dictamen C-077-2019,del 25 de marzo de 2019 17 

POR TANTO: Con fundamento en el anterior considerado, se somete a revisión el acto que 18 

conformó las Comisiones Permanentes, en el punto de la conformación de las Comisiones, para 19 

que estas queden integradas conforme se indica: 20 

 21 
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 23 

 24 

 25 
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 27 

 28 

 29 

 30 
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ACUERDO N. 655-2020: El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: Aprobar 15 

el acta de la Sesión Ordinaria N. 42-2020, del 13 de julio de 2020, con las correcciones 16 

solicitadas. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel 17 

González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco, Dennis Eladio Azofeifa Se 18 

declara acuerdo por unanimidad. 19 

- La Síndica Suplente Fátima Alvarado Montoya se retira momentáneamente de la Sesión 20 

al ser las 7:30 p.m. 21 

ARTÍCULO III. LECTURA DE CORRESPONDENCIA 22 

III.1- Correspondencia recibida  23 

1.- Nota de la señora Marjorie Zúñiga Villalobos donde manifiesta su inconformidad con 24 

respecto a no haber recibido respuesta a varias consultas relacionadas al acuerdo N°230-2019 de 25 

fecha 01 de abril 2019, remitidas en el pasado. 26 

ACUERDO N. 656-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 27 

Considerando 28 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal, nota suscrita por la señora Marjorie Zúñiga 29 

Villalobos, de fecha 10 de julio del 2020;  donde manifiesta su inconformidad con respecto a no 30 
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haber recibido respuesta a varias consultas relacionadas al acuerdo N°230-2019 de fecha 01 de 1 

abril 2019, remitidas en el pasado; solicita del texto: “ Exijo por este medio, de nuevo, que se 2 

realice una investigación de caso les he expuesto, y que me remitan las respuestas a todas mis 3 

consultasen el tiempo de ley. Ya es mucho tiempo a la espera de que ustedes como organismo 4 

municipal reaccionen”. 5 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 6 

1.- Comunicar el presente acuerdo a la Junta Administrativa del Cementerio, con la solicitud que 7 

tramiten a la Secretaria del Concejo Municipal señora Marta Vega Carballo, copia del expediente 8 

administrativo del caso, en un plazo de 8 días naturales, una vez comunicado el presente 9 

acuerdo. 10 

2.- Solicitar a la Auditoria Interna Señora Sheirys Villalobos Campos, tramite a la Secretaria del 11 

Concejo Municipal, señora Marta Vega Carballo, copia del expediente administrativo del caso, 12 

se entiende que aquellas partes que no estén protegidas por norma alguna, en un plazo de 8 días 13 

naturales una vez comunicado el presente acuerdo. 14 

3.- Solicitar a la Alcaldesa Lidieth Hernández González, tramite a la Secretaria del Concejo 15 

Municipal, señora Marta Vega Carballo, copia del expediente administrativo del caso, que se 16 

custodie en cualquier instancia administrativa, en plazo de 8 días naturales una vez comunicado 17 

el presente acuerdo. 18 

4.- Instruir a la Secretaria del Concejo Municipal, señora Marta Vega Carballo, comunique el 19 

presente acuerdo a la señora Marjorie Zúñiga Villalobos.  20 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 21 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 22 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 23 

- La Síndica Suplente Fátima Alvarado Montoya se reincorpora a la Sesión al ser las 7:33 24 

p.m. 25 

- La Síndica Suplente Isabel Rodríguez González se retira momentáneamente de la Sesión 26 

al ser las 7:33 p.m. 27 

2.- Oficio CDSFSIH 24-2020 del Concejo de Distrito de San Francisco donde comunican 28 

acuerdo N°60-2020 mediante el cual invitan a la Fundación Ministerio Fuerzas Especiales a 29 

participar de futuras sesiones para analizar las necesidades prioritarias de las comunidades. 30 
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ACUERDO N. 657-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 1 

Considerando 2 

I.- Que se conoce oficio CDSFSIH 24-2020, de fecha 10 de julio del 2020; del Concejo de 3 

Distrito de San Francisco donde comunican acuerdo N°60-2020 mediante el cual invitan a la 4 

Fundación Ministerio Fuerzas Especiales a participar de futuras sesiones para analizar las 5 

necesidades prioritarias de las comunidades 6 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 7 

1.- Declarar de conocimiento el oficio CDSFSIH 24-2020, de fecha 10 de julio del 2020; del 8 

Concejo de Distrito de San Francisco donde comunican acuerdo N°60-2020, mediante el cual 9 

invitan a la Fundación Ministerio Fuerzas Especiales a participar de futuras sesiones para 10 

analizar las necesidades prioritarias de las comunidades. 11 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 12 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 13 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 14 

- La Síndica Suplente Isabel Rodríguez González se reincorpora a  la Sesión al ser las 7:36 15 

p.m. 16 

3.- Oficio Ref. 3525-2020 de la Municipalidad de Belén donde presentan apoyo al acuerdo 17 

N°471-2020 de la Sesión Ordinaria N°37-2020 del 15 de junio del 2020, tomado por el Concejo 18 

Municipal de San Isidro de Heredia, referente al mensaje de solidaridad en esta época de 19 

pandemia enviado a todos los municipios, donde los Gobiernos Locales son fundamentales para 20 

todos los habitantes de nuestros Cantones.  21 

ACUERDO N. 658-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 22 

Considerando 23 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal, oficio Ref. 3525-2020, de fecha 08 de julio del 24 

2020,  de la Municipalidad de Belén, mediante el cual comunican que se unen al  acuerdo 25 

N°471-2020 de la Sesión Ordinaria N°37-2020 del 15 de junio del 2020, adoptado  por el 26 

Concejo Municipal de San Isidro de Heredia, con un mensaje de solidaridad en esta época de 27 

pandemia enviado a todos los municipios, donde los Gobiernos Locales son fundamentales para 28 

todos los habitantes de nuestros Cantones. 29 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 30 
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1.- Declarar de conocimiento el oficio Ref. 3525-2020, de fecha 08 de julio del 2020, de la 1 

Municipalidad de Belén, mediante el cual comunican que se unen al  acuerdo N°471-2020 de la 2 

Sesión Ordinaria N°37-2020 del 15 de junio del 2020, adoptado  por el Concejo Municipal de 3 

San Isidro de Heredia,  referente al mensaje de solidaridad en esta época de pandemia enviado a 4 

todos los municipios, donde los Gobiernos Locales son fundamentales para todos los habitantes 5 

de nuestros Cantones. 6 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 7 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 8 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 9 

4.- Oficio SCM-307-2020 la Municipalidad de Tilarán donde presentan apoyo al acuerdo N°471-10 

2020 de la Sesión Ordinaria N°37-2020 del 15 de junio del 2020, tomado por el Concejo 11 

Municipal de San Isidro de Heredia, referente al mensaje de solidaridad en esta época de 12 

pandemia enviado a todos los municipios, donde los Gobiernos Locales son fundamentales para 13 

todos los habitantes de nuestros Cantones. 14 

ACUERDO N. 659-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 15 

Considerando 16 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal oficio SCM 307-2020 la Municipalidad de Tilarán, 17 

de fecha 06 de julio del 2020, suscrito por la Secretaria del Concejo Municipal, señora Silvia 18 

María Centeno González, donde presentan apoyo al acuerdo N°471-2020 de la Sesión Ordinaria 19 

N°37-2020 del 15 de junio del 2020, tomado por el Concejo Municipal de San Isidro de Heredia, 20 

referente al mensaje de solidaridad en esta época de pandemia enviado a todos los municipios, 21 

donde los Gobiernos Locales son fundamentales para todos los habitantes de nuestros Cantones. 22 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 23 

1.- Declarar de conocimiento el oficio SCM 307-2020 la Municipalidad de Tilarán, de fecha 06 24 

de julio del 2020, suscrito por la Secretaria del Concejo Municipal, señora Silvia María Centeno 25 

González, donde presentan apoyo al acuerdo N°471-2020 de la Sesión Ordinaria N°37-2020 del 26 

15 de junio del 2020, tomado por el Concejo Municipal de San Isidro de Heredia, referente al 27 

mensaje de solidaridad en esta época de pandemia enviado a todos los municipios, donde los 28 

Gobiernos Locales son fundamentales para todos los habitantes de nuestros Cantones. 29 
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Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 1 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 2 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 3 

5.- Oficio MQ-CM-266-20-2020-2024 la Municipalidad de Quepos donde presentan apoyo al 4 

acuerdo N°471-2020 de la Sesión Ordinaria N°37-2020 del 15 de junio del 2020, tomado por el 5 

Concejo Municipal de San Isidro de Heredia, referente al mensaje de solidaridad en esta época 6 

de pandemia enviado a todos los municipios, donde los Gobiernos Locales son fundamentales 7 

para todos los habitantes de nuestros Cantones.  8 

ACUERDO N. 660-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 9 

Considerando 10 

I.- Que se conoce el oficio MQ-CM-266-20-2020-2024 la Municipalidad de Quepos, de fecha 08 11 

de julio del 2020, suscrito por Licda. Alma López Ojeda, Secretaria Concejo Municipal  la 12 

Municipalidad de Quepos, donde presentan apoyo al acuerdo N°471-2020 de la Sesión Ordinaria 13 

N°37-2020 del 15 de junio del 2020, tomado por el Concejo Municipal de San Isidro de Heredia, 14 

referente al mensaje de solidaridad en esta época de pandemia enviado a todos los municipios, 15 

donde los Gobiernos Locales son fundamentales para todos los habitantes de nuestros Cantones.  16 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 17 

1.- Declarar de conocimiento el oficio MQ-CM-266-20-2020-2024 la Municipalidad de Quepos, 18 

de fecha 08 de julio del 2020, suscrito por Licda. Alma López Ojeda, Secretaria Concejo 19 

Municipal  la Municipalidad de Quepos, donde presentan apoyo al acuerdo N°471-2020 de la 20 

Sesión Ordinaria N°37-2020 del 15 de junio del 2020, tomado por el Concejo Municipal de San 21 

Isidro de Heredia, referente al mensaje de solidaridad en esta época de pandemia enviado a todos 22 

los municipios, donde los Gobiernos Locales son fundamentales para todos los habitantes de 23 

nuestros Cantones.  24 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 25 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 26 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 27 

6.- Oficio DE-E-222-07-2020, de fecha 09 de julio del 2020, suscrito por el señor Juan Pablo 28 

Barquero Sánchez, Presidente de la UNGL dirigido al señor Presidente Carlos Alvarado Quesada 29 
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sobre la reducción del 70% del disponible de los recursos correspondientes a las transferencias 1 

de la Ley N°8114. 2 

ACUERDO N. 661-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 3 

Considerando 4 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal, oficio DE-E-222-07-2020, de fecha 09 de julio del 5 

2020, suscrito por el señor Juan Pablo Barquero Sánchez, Presidente de la UNGL dirigido al 6 

señor Presidente Carlos Alvarado Quesada sobre la reducción del 70% del disponible de los 7 

recursos correspondientes a las transferencias de la Ley N°8114, indica “[…] nos vemos en la 8 

necesidad de señalar que en atención al principio de legalidad, tanto a la luz de la Constitución 9 

Política y las Leyes N°8114, 9329 y 9848, la rebaja propuesta por el Poder Ejecutivo carece de 10 

fundamento jurídico en caso de que esta vaya más allá de la que corresponde por la disminución 11 

real de la recaudación del impuesto único sobre los combustibles. Por lo tanto, se debe respetar 12 

la asignación de un 22.25% a favor de las Municipalidades de lo recaudado por este impuesto. 13 

Vale destacar que estos recursos se utilizan para gastos de capital, es decir, inversión en obra 14 

pública que apoya y fortalece el desarrollo económico local y nacional. Este tipo de gasto tiene 15 

un impacto positivo en la reactivación socioeconómica de todos los cantones del país.” 16 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 17 

1.- Declarar de conocimiento el oficio DE-E-222-07-2020, de fecha 09 de julio del 2020, suscrito 18 

por el señor Juan Pablo Barquero Sánchez, Presidente de la UNGL dirigido al señor Presidente 19 

Carlos Alvarado Quesada, indica  sobre la reducción del 70% del disponible de los recursos 20 

correspondientes a las transferencias de la Ley N°8114, que dicha propuesta de ley carece de 21 

fundamento jurídico y solicita respetar la asignación de la norma de cita a las Municipalidades. 22 

2.- Manifestar al señor Juan Pablo Barquero Sánchez, Presidente de la UNGL, el agradecimiento 23 

por sus gestiones de apoyo al sector municipal. 24 

3.- Comunicar al señor Juan Pablo Barquero Sánchez, Presidente de la UNGL, que en sentido al 25 

oficio DE-E-222-07-2020, este Concejo Municipal, adoptó y comunicó al Presidente Carlos 26 

Alvarado Quesada, y señores Diputados (as), el acuerdo No 618-2020, de la Sesión Ordinaria 41-27 

2020 de fecha 06 de julio 2020, el cual se adjunta. 28 

ACUERDO N. 618-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 29 

Considerando 30 
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I.- Que  en los últimos días, por la prensa nacional (Nación sábado 04 de julio), se ha informado 1 

la decisión del Ministerio de Hacienda, de recortar 41.500 millones de colones, para la atención 2 

de calles y caminos de la red vial cantonal de administración municipal; el recorte se aplicaría 3 

como una disminución del 70% de los fondos no entregados a las Municipalidades, decisión que 4 

se materializaría en el próximo presupuesto extraordinario a presentar a consideración de la 5 

Asamblea Legislativa. Se fundamenta el recorte en la disminución que por la pandemia se 6 

presenta en el impuesto único a los combustibles. Es importante referir, que, no obstante, el 7 

impuesto único a los combustibles traslada fondos en proporción similar a las Municipalidades 8 

y al CONAVI, por lo menos en la prensa no se indica un recorte similar a la transferencia al 9 

CONAVI, por informaciones no oficiales el recorte a dicha institución, es por menos de la mitad 10 

del recorte que se pretende a las Municipalidades. 11 

II.- Que es relevante  que la ciudadanía conozca, ante el problema del déficit fiscal del Gobierno 12 

Central; que las Municipalidades del país gestionan sus propios tributos y de ninguna forma 13 

han contribuido al elevado déficit fiscal del Gobierno Central, en el específico de la 14 

transferencia para calles y caminos a las Municipalidades,  el ingreso se origina del impuesto 15 

único a los combustibles, creado mediante ley 8114, que pagamos los consumidores de 16 

combustibles y que por voluntad de los legisladores, el Ministerio de Hacienda deber de 17 

transferir, de dicho tributo un 44% al CONAVI y a las Municipalidades, únicamente para la 18 

atención de la red vial nacional y cantonal. 19 

III.- Que los costarricenses pagamos, por los combustibles, por mucho; el precio más alto de los 20 

países centroamericanos. En la estructura del precio:  Precio internacional (colonizado) + 21 

Impuesto + Flete y Margen de Estaciones de Servicio + Margen de Operación de RECOPE + 22 

Subsidios y cánon, de los principales combustibles, se tiene el siguiente detalle elaborado según 23 

información contenida en la página web de Recope: 24 

https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-25 

precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subs26 

idios%20y%20c%C3%A1non. 27 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------28 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------29 

---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 30 

https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subsidios%20y%20c%C3%A1non.
https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subsidios%20y%20c%C3%A1non.
https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subsidios%20y%20c%C3%A1non.
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En los elementos de la estructura de precios, el de mayor peso, es el impuesto único de los 6 

combustibles, que corresponde a un 45% en las gasolinas y un 35% en el diésel, de conformidad 7 

con lo dispuesto en la Ley 8114, artículo 1.  El impuesto único a los combustibles, que pagamos 8 

los consumidores, según la voluntad expresa del legislador, artículo 5 de la Ley 8114, debe 9 

utilizarse en un 21,75%, para la atención y los requerimientos de la red vial nacional, que 10 

administra el CONAVI y en un 22,5%, y para la atención y requerimientos de la red vial 11 

cantonal, administrada por las Municipalidades y Concejos Municipales de Distrito. Dicho en 12 

términos de colones, por cada 100 colones pagados por concepto del impuesto único a los 13 

combustibles, únicamente 44 colones se devuelven a los consumidores en mantenimiento, 14 

mejoras y nuevas obras en la red vial nacional y cantonal. 15 

El costarricense ha pagado y paga el impuesto único a los combustibles, entendiendo que una 16 

parte de ese impuesto, un 22,5%, permite, por lo menos una red vial cantonal, en condiciones 17 

apropiadas para el transporte. 18 

IV.- Que, de un análisis de los presupuestos de ingresos municipales, se evidencia que para la 19 

atención a las redes viales cantonales, administradas por las 82 Municipalidades y Concejos de 20 

Distrito, que se estima en 28.455 mil kilómetros de calles y caminos (un 80% de la red vial total 21 

del país), las Municipalidades cuentan con un único ingreso específico para tal fin: la 22 

transferencia de la Ley 8114, que se financia con el impuesto único a los combustibles. 23 

V.- Que recortar 41.500 millones de colones en la transferencia de la Ley 8114; a  las 24 

Municipalidades,  es contradictorio con lo manifestado por el Gobierno de la República, de 25 

mantener y realizar obra pública para reactivar la economía, es importante manifestar que los 26 

41.500 millones recortados, en su totalidad se invertiría por las Municipalidades y concejos de 27 

distrito del país,  en obra pública en las calles y caminos (bienes de capital), de las redes viales 28 

cantonales, inversiones que tendrían un efecto multiplicador muy superior a los 41.500 millones 29 

en las economías locales y nacional, en el empleo y consumo de bienes y servicios. 30 
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VI.- Que existen otros rubros de gastos en el Presupuesto del Gobierno Central, donde se podría 1 

plantear el recorte de 41.500 millones de colones, sin que se afecte la inversión en obra pública 2 

municipal, el estado de las calles y caminos cantonales y por ende en su conjunto el desarrollo 3 

nacional. 4 

VII.- Que el recorte para la Municipalidad de San Isidro de Heredia, representa entre 140 5 

millones de colones y 160 millones de colones, de proyectos viales que ya se encuentran 6 

aprobados por la Contraloría General de la República, en el Presupuesto Ordinario del 2020, 7 

proyectos que se dejarán de realizar y afectarán el mantenimiento y mejoras de la red vial 8 

cantonal y representan un retroceso en la vialidad del Cantón. 9 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 10 

1.- Manifestar al Señor Presidente de la República Carlos Alvarado Quesada, Señor Ministro de 11 

Hacienda Elian Villegas Valverde, Señor Ministro de Obras Públicas y Transporte Rodolfo 12 

Méndez Mata la rotunda oposición de la Municipalidad de San Isidro de Heredia a la propuesta 13 

de recorte 41.500 millones de colones, para la atención de calles y caminos de la red vial 14 

cantonal, de administración municipal; que se indica, por el orden de un 70% de los fondos no 15 

transferidos a las Municipalidades, decisión que se incluiría en el próximo presupuesto 16 

extraordinario a presentar a consideración de la Asamblea Legislativa, además de una 17 

respetuosa solicitud de reconsiderar el recorte de referencia, para beneficio y desarrollo de 18 

todos los cantones de Costa Rica y por ende de Costa Rica.---------------------------------------------19 

---------------------------------2.- Comunicar el presente acuerdo a los Diputados (as) de la 20 

Asamblea Legislativa, con la solicitud de excluir del proyecto de Presupuesto Extraordinario, a 21 

presentar próximamente por el Ejecutivo, el recorte de 41.500 millones de colones, para la 22 

atención de calles y caminos de la red vial cantonal, de administración municipal, que es 23 

contrario a las políticas de reactivación del Gobierno Central y que afectaría el estado de las 24 

calles y caminos cantonales. 25 

3.- Instruir a la Secretaria del Concejo Municipal, señora Marta Vega Carballo, comunique el 26 

presente acuerdo a los Concejos Municipales y de Distrito de todo el país, con la solicitud que 27 

adopten acuerdos de oposición al recorte de 41.500 millones que pretende el gobierno central, 28 

que vendría a afectar el mantenimiento, la inversión y el estado en calles y caminos cantonales. 29 
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4.- Comunicar mediante la página web de la Municipalidad y las redes sociales, el presente 1 

acuerdo a conocimiento de los habitantes del cantón de San Isidro de Heredia, para que se 2 

conozca del recorte que pretende realizar el Gobierno Central en la transferencia para 3 

mantener y desarrollar la red vial del Cantón y que afectará la inversión de la Municipalidad en 4 

calles y caminos. 5 

5.- Notificar a la Unión Nacional de Gobiernos Locales. 6 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 7 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Marcela 8 

Guzmán Calderón. Se declara acuerdo por unanimidad y definitivamente aprobado. 9 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 10 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 11 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 12 

7.- Presentación enviada por la UNGL sobre el Protocolo para la realización de Sesiones 13 

Virtuales de los Concejos Municipales. 14 

ACUERDO N. 662-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 15 

Considerando 16 

I.- Que se tramita a conocimiento de este Concejo Municipal, por la UNGL, Protocolo Sesiones 17 

Virtuales, Concejos Municipales, mediante presentación, en el que informan: “[…]  La UNGL 18 

pondrá a disposición su plataforma denominada GOOGLE MEET a los Concejos Municipales, 19 

para realizar videoconferencias, misma plataforma cumple con lo indicado en mismos conforme 20 

a lo establecido en el art 37 bis de la Ley 21.879 donde establece que la plataforma debe 21 

garantizar las transmisiones simultáneas de audio, video y datos, así como también garantiza 22 

los principios de colegialidad, simultaneidad y deliberación. 23 

La UNGL asignará una única licencia de uso de G-SUITE con sus respectivos credenciales 24 

(nombre de usuario y contraseña) a cada Concejo Municipal solicitante, misma que le permitirá 25 

poder utilizar su aplicación licenciada de GOOGLE MEET, aplicación donde podrán gestionar 26 

la creación de sus propias sesiones virtuales.” 27 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 28 

1.- Manifestar a la UNGL, el agradecimiento por sus gestiones de apoyo a los Gobiernos 29 

Municipales. 30 
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2.- Tramitar a la Alcaldesa Lidieth Hernández González, el Protocolo Sesiones Virtuales, 1 

Concejos Municipales, en el que se incluye el ofrecimiento de la UNGL; de poner a disposición 2 

la plataforma denominada GOOGLE MEET a los Concejos Municipales, para realizar 3 

videoconferencias, para que lo tramite al Ing.  Carlo Salas Thompson, Dpto. de Tecnologías de 4 

Información, para la evaluación de la plataforma GOOGLE MEET para su eventual uso. 5 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 6 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 7 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad y definitivamente aprobado. 8 

8.- Oficio MSIH-CM-AI-17- 2020 de la Auditoría Interna sobre el Asiento de cierre del libro de 9 

Actas Tomo IV-2017 del Concejo Municipal, autorizado el 29 de agosto del 2017. 10 

ACUERDO N. 663-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 11 

1.- Solicitar a la Secretaria del Concejo Municipal Marta Vega Carballo realizar un informe 12 

sobre los puntos del oficio MSIH-CM-AI-17- 2020 de la Auditoría Interna sobre el Asiento de 13 

cierre del libro de Actas Tomo IV-2017 del Concejo Municipal, autorizado el 29 de agosto del 14 

2017, que requieran atención. 15 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 16 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 17 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 18 

9.- Oficio MSIH-CM-AI-53-2020, de fecha 15 de julio del 2020 suscrito por la señora Sheirys 19 

Villalobos Campos, Auditora Municipal, donde solicita aprobación para trabajar los días jueves 20 

y viernes en la modalidad de Teletrabajo.  21 

ACUERDO N.664 -2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 22 

Considerando 23 

I.- Que se tramita oficio MSIH-CM-AI-53-2020, de fecha 15 de julio del 2020, suscrito por la 24 

señora Sheirys Villalobos Campos, Auditora Municipal, donde solicita aprobación para trabajar 25 

los días jueves y viernes en la modalidad de Teletrabajo.   del texto: “[…] Por lo anterior, 26 

respetuosamente solicito la aprobación correspondiente del Concejo Municipal, para realizar 27 

mis labores bajo la modalidad de teletrabajo o trabajo desde la casa, ya que las actividades las 28 

podrían ejecutar sin afectar el normal desempeño de estas, haciendo uso de las tecnologías de 29 

información y cumpliendo con el horario que actualmente ostenta la institución, a partir de la 30 
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próxima semana los días jueves y viernes hasta la semana acorde con el plazo definido por las 1 

autoridades gubernamentales, Concejo Municipal o en última instancia la Alcaldía Municipal. 2 

Los días lunes, martes y miércoles de la semana me presento a laborar a la institución.”. 3 

II.- Que con fundamento en los artículos 21 y 50 de la Constitución Política de la República de 4 

Costa Rica, la vida humana es inviolable, el Estado tiene el deber de procurar el mayor bienestar 5 

y de resguardar el derecho de toda persona a vivir en un ambiente sano y ecológicamente 6 

equilibrado. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

III.- Que los artículos 1, 3, 10, 29, 31, 33 y 34 de la Ley N° 8488, Ley Nacional de Emergencias 8 

y Prevención del Riesgo del 22 de noviembre 2005, que regula la actividad extraordinaria que el 9 

Estado deberá efectuar en caso de emergencia, norman las condiciones en las cuales se declara 10 

un “estado de necesidad y urgencia”, define sus efectos, obliga a la coordinación institucional en 11 

su atención y permite excepciones a los procesos ordinarios de administración, así como la 12 

facultad de imponer restricciones temporales.--------------------------------------------- 13 

IV.- Que los artículos 341, 348 ,355 ,356 ,363 ,364 ,365 y 367 de la Ley N° 5395, Ley General 14 

de la Salud, de 30 de octubre de 1973, establecen la jurisdicción y atribuciones del Ministerio de 15 

Salud de tomar medidas especiales para evitar el riesgo o daño a la salud de las personas y 16 

decretará medidas con la finalidad de evitar la aparición de peligros y la agravación o difusión 17 

del daño.--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 18 

V.- Que se conoce el Decreto Ejecutivo N° 42227-MP-S, suscrito por el señor Presidente de la 19 

República, Carlos Alvarado Quesada, la Ministra A.I. de la Presidencia Silvia Lara Povedano y 20 

el Ministro de Salud Daniel Salas Peraza, declara ESTADO DE EMERGENCIA NACIONAL, 21 

en todo el territorio de la República de Costa Rica, debido a la situación de emergencia sanitaria 22 

provocada por el coronavirus.--------------------------------------------------------------------------------- 23 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 24 

1.- Aprobar la modalidad de teletrabajo para la señora Sheirys Villalobos Campos, Auditora 25 

Municipal, dos  días a la semana (jueves y viernes). 26 

2.- Solicitar a la Administración Municipal realizar un contrato de teletrabajo para la señora 27 

Sheirys Villalobos Campos, Auditora Municipal, dos días a la semana (jueves y viernes), de 28 

forma indefinida y mientras se mantenga el ESTADO DE EMERGENCIA NACIONAL, en todo 29 
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el territorio de la República de Costa Rica, debido a la situación de emergencia sanitaria 1 

provocada por el coronavirus. -------------------------------------------------------------------------------- 2 

3.- Contar con la disposición de la señora Sheirys Villalobos Campos, Auditora Municipal para 3 

presentarse en la oficina si surgiera alguna situación que así lo requiera durante los días en que se 4 

encuentra en teletrabajo. 5 

4.- Notificar a la Administración para que proceda con lo que corresponda. 6 

5.- Notificar a la señora Sheirys Villalobos Campos, Auditora Municipal. 7 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 8 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 9 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 10 

10.- Oficio FMH-065-2020 suscrito por el señor Eder José Ramírez Segura, Presidente Consejo 11 

Directivo y Director Ejecutivo a.i, de la Federación de Municipalidades de Heredia, dirigido a 12 

los Señores y Señoras Diputados (as), Comisión Legislativa Especial de la Provincia de Heredia 13 

y Asamblea Legislativa, sobre la reducción del 70% del disponible de los recursos 14 

correspondientes a las transferencias de la Ley N°8114 y N° 9329. 15 

ACUERDO N. 665-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 16 

Considerando 17 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal, oficio FMH-065-2020, de fecha 14 de julio del 18 

2020, suscrito por el señor Eder José Ramírez Segura, Presidente Consejo Directivo y Director 19 

Ejecutivo a.i, de la Federación de Municipalidades de Heredia, dirigido a los señores (as) 20 

Diputados (as), Comisión Legislativa Especial de la Provincia de Heredia y Asamblea 21 

Legislativa, en cuanto a la reducción del 70% del disponible de los recursos correspondientes a 22 

las transferencias de la Ley N°8114 y N° 9329; manifiesta: “ […] su preocupación y rechazo 23 

ante tal pretensión que considera violatoria, no solo de las leyes ya mencionadas, sino, además, 24 

del artículo 170 Constitucional, y del artículo 1 de la recién aprobada Ley N° 9848 “Ley para 25 

apoyar al contribuyente local y reforzar la gestión financiera de las municipalidades, ante la 26 

emergencia nacional por la pandemia de covid-19”; misma que viene a afirmar el deber de la 27 

Tesorería Nacional y del Ministerio de Obras Públicas y Transporte de llevar a cabo de forma 28 

oportuna la transferencia de recursos de conformidad con el porcentaje dispuesto en el artículo 29 

5 de la Ley de Simplificación y Eficiencia Tributarias. Nuestro rechazo a tal pretensión, se 30 
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justifica no solo por considerarlo violatorio del ordenamiento jurídico, sino, porque de 1 

materializarse dicho rebajo, ello vendría a impactar de manera muy negativa en los proyectos 2 

que cada uno de los gobiernos locales de la Provincia de Heredia tienen planificados ejecutar 3 

en lo que resta del año; lo cual, a su vez, repercutiría de igual forma en contra de la 4 

reactivación económica tan necesaria para el país en medio de la crisis que enfrentamos 5 

producto de la pandemia del Covid-19.” 6 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 7 

1.- Manifestar al Señor Eder José Ramírez Segura, Presidente Consejo Directivo y Director 8 

Ejecutivo a.i, de la Federación de Municipalidades de Heredia, el agradecimiento por sus 9 

gestiones de apoyo a las Municipalidades de la Provincia de Heredia. 10 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 11 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 12 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 13 

11.- Oficio FMH-066-2020 suscrito por el señor Eder José Ramírez Segura, Presidente Consejo 14 

Directivo y Director Ejecutivo a.i, de la Federación de Municipalidades de Heredia, dirigido al 15 

señor Presidente Carlos Alvarado Quesada, Rodolfo Méndez Mata del MOPT y Elián Villegas 16 

Valverde del Ministerio de Hacienda, sobre la reducción del 70% del disponible de los recursos 17 

correspondientes a las transferencias de la Ley N°8114 y N° 9329. 18 

ACUERDO N. 666-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 19 

Considerando 20 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal, oficio FMH-066-2020, de fecha 14 de julio del 21 

2020,  suscrito por el señor Eder José Ramírez Segura, Presidente Consejo Directivo y Director 22 

Ejecutivo a.i, de la Federación de Municipalidades de Heredia, dirigido al señor Presidente 23 

Carlos Alvarado Quesada, Rodolfo Méndez Mata del MOPT y Elián Villegas Valverde del 24 

Ministerio de Hacienda, sobre la reducción del 70% del disponible de los recursos 25 

correspondientes a las transferencias de la Ley N°8114 y N° 9329, manifiesta “[…] su 26 

preocupación y rechazo ante tal pretensión que considera violatoria, no solo de las leyes ya 27 

mencionadas, sino, además, del artículo 170 Constitucional, y del artículo 1 de la recién 28 

aprobada Ley N° 9848 “Ley para apoyar al contribuyente local y reforzar la gestión financiera 29 

de las municipalidades, ante la emergencia nacional por la pandemia de covid-19”; misma que 30 
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viene a afirmar el deber de la Tesorería Nacional y del Ministerio de Obras Públicas y 1 

Transporte de llevar a cabo de forma oportuna la transferencia de recursos de conformidad con 2 

el porcentaje dispuesto en el artículo 5 de la Ley de Simplificación y Eficiencia Tributarias. 3 

Nuestro rechazo a tal pretensión, se justifica no solo por considerarlo violatorio del 4 

ordenamiento jurídico, sino, porque de materializarse dicho rebajo, ello vendría a impactar de 5 

manera muy negativa en los proyectos que cada uno de los gobiernos locales de la Provincia de 6 

Heredia tienen planificados ejecutar en lo que resta del año; lo cual, a su vez, repercutiría de 7 

igual forma en contra de la reactivación económica tan necesaria para el país en medio de la 8 

crisis que enfrentamos producto de la pandemia del Covid-19.” 9 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 10 

1.- Manifestar al Señor Eder José Ramírez Segura, Presidente Consejo Directivo y Director 11 

Ejecutivo a.i, de la Federación de Municipalidades de Heredia, el agradecimiento por sus 12 

gestiones de apoyo a las Municipalidades de la Provincia de Heredia. 13 

2.- Comunicar al señor Eder José Ramírez Segura, Presidente Consejo Directivo y Director 14 

Ejecutivo a.i, de la Federación de Municipalidades de Heredia, que en sentido al oficio FMH-15 

066-2020, este Concejo Municipal, adoptó y comunicó al Presidente Carlos Alvarado Quesada, y 16 

señores Diputados (as), el acuerdo No 618-2020, de la Sesión Ordinaria 41-2020 de fecha 06 de 17 

julio 2020, el cual se adjunta. 18 

ACUERDO N. 618-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 19 

Considerando 20 

I.- Que  en los últimos días, por la prensa nacional (Nación sábado 04 de julio), se ha informado 21 

la decisión del Ministerio de Hacienda, de recortar 41.500 millones de colones, para la atención 22 

de calles y caminos de la red vial cantonal de administración municipal; el recorte se aplicaría 23 

como una disminución del 70% de los fondos no entregados a las Municipalidades, decisión que 24 

se materializaría en el próximo presupuesto extraordinario a presentar a consideración de la 25 

Asamblea Legislativa. Se fundamenta el recorte en la disminución que por la pandemia se 26 

presenta en el impuesto único a los combustibles. Es importante referir, que, no obstante, el 27 

impuesto único a los combustibles traslada fondos en proporción similar a las Municipalidades 28 

y al CONAVI, por lo menos en la prensa no se indica un recorte similar a la transferencia al 29 
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CONAVI, por informaciones no oficiales el recorte a dicha institución, es por menos de la mitad 1 

del recorte que se pretende a las Municipalidades. 2 

II.- Que es relevante  que la ciudadanía conozca, ante el problema del déficit fiscal del Gobierno 3 

Central; que las Municipalidades del país gestionan sus propios tributos y de ninguna forma 4 

han contribuido al elevado déficit fiscal del Gobierno Central, en el específico de la 5 

transferencia para calles y caminos a las Municipalidades,  el ingreso se origina del impuesto 6 

único a los combustibles, creado mediante ley 8114, que pagamos los consumidores de 7 

combustibles y que por voluntad de los legisladores, el Ministerio de Hacienda deber de 8 

transferir, de dicho tributo un 44% al CONAVI y a las Municipalidades, únicamente para la 9 

atención de la red vial nacional y cantonal. 10 

III.- Que los costarricenses pagamos, por los combustibles, por mucho; el precio más alto de los 11 

países centroamericanos. En la estructura del precio:  Precio internacional (colonizado) + 12 

Impuesto + Flete y Margen de Estaciones de Servicio + Margen de Operación de RECOPE + 13 

Subsidios y cánon, de los principales combustibles, se tiene el siguiente detalle elaborado según 14 

información contenida en la página web de Recope: 15 

https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-16 

precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subs17 

idios%20y%20c%C3%A1non. 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

En los elementos de la estructura de precios, el de mayor peso, es el impuesto único de los 24 

combustibles, que corresponde a un 45% en las gasolinas y un 35% en el diésel, de conformidad 25 

con lo dispuesto en la Ley 8114, artículo 1.  El impuesto único a los combustibles, que pagamos 26 

los consumidores, según la voluntad expresa del legislador, artículo 5 de la Ley 8114, debe 27 

utilizarse en un 21,75%, para la atención y los requerimientos de la red vial nacional, que 28 

administra el CONAVI y en un 22,5%, y para la atención y requerimientos de la red vial 29 

cantonal, administrada por las Municipalidades y Concejos Municipales de Distrito. Dicho en 30 

https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subsidios%20y%20c%C3%A1non.
https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subsidios%20y%20c%C3%A1non.
https://www.recope.go.cr/productos/precios-nacionales/estructura-de-precios/#:~:text=La%20estructura%20de%20los%20precios,de%20RECOPE%20%2B%20Subsidios%20y%20c%C3%A1non.
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términos de colones, por cada 100 colones pagados por concepto del impuesto único a los 1 

combustibles, únicamente 44 colones se devuelven a los consumidores en mantenimiento, 2 

mejoras y nuevas obras en la red vial nacional y cantonal. 3 

El costarricense ha pagado y paga el impuesto único a los combustibles, entendiendo que una 4 

parte de ese impuesto, un 22,5%, permite, por lo menos una red vial cantonal, en condiciones 5 

apropiadas para el transporte. 6 

IV.- Que, de un análisis de los presupuestos de ingresos municipales, se evidencia que para la 7 

atención a las redes viales cantonales, administradas por las 82 Municipalidades y Concejos de 8 

Distrito, que se estima en 28.455 mil kilómetros de calles y caminos (un 80% de la red vial total 9 

del país), las Municipalidades cuentan con un único ingreso específico para tal fin: la 10 

transferencia de la Ley 8114, que se financia con el impuesto único a los combustibles. 11 

V.- Que recortar 41.500 millones de colones en la transferencia de la Ley 8114; a  las 12 

Municipalidades,  es contradictorio con lo manifestado por el Gobierno de la República, de 13 

mantener y realizar obra pública para reactivar la economía, es importante manifestar que los 14 

41.500 millones recortados, en su totalidad se invertiría por las Municipalidades y concejos de 15 

distrito del país,  en obra pública en las calles y caminos (bienes de capital), de las redes viales 16 

cantonales, inversiones que tendrían un efecto multiplicador muy superior a los 41.500 millones 17 

en las economías locales y nacional, en el empleo y consumo de bienes y servicios. 18 

VI.- Que existen otros rubros de gastos en el Presupuesto del Gobierno Central, donde se podría 19 

plantear el recorte de 41.500 millones de colones, sin que se afecte la inversión en obra pública 20 

municipal, el estado de las calles y caminos cantonales y por ende en su conjunto el desarrollo 21 

nacional. 22 

VII.- Que el recorte para la Municipalidad de San Isidro de Heredia, representa entre 140 23 

millones de colones y 160 millones de colones, de proyectos viales que ya se encuentran 24 

aprobados por la Contraloría General de la República, en el Presupuesto Ordinario del 2020, 25 

proyectos que se dejarán de realizar y afectarán el mantenimiento y mejoras de la red vial 26 

cantonal y representan un retroceso en la vialidad del Cantón. 27 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 28 

1.- Manifestar al Señor Presidente de la República Carlos Alvarado Quesada, Señor Ministro de 29 

Hacienda Elian Villegas Valverde, Señor Ministro de Obras Públicas y Transporte Rodolfo 30 
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Méndez Mata la rotunda oposición de la Municipalidad de San Isidro de Heredia a la propuesta 1 

de recorte 41.500 millones de colones, para la atención de calles y caminos de la red vial 2 

cantonal, de administración municipal; que se indica, por el orden de un 70% de los fondos no 3 

transferidos a las Municipalidades, decisión que se incluiría en el próximo presupuesto 4 

extraordinario a presentar a consideración de la Asamblea Legislativa, además de una 5 

respetuosa solicitud de reconsiderar el recorte de referencia, para beneficio y desarrollo de 6 

todos los cantones de Costa Rica y por ende de Costa Rica.---------------------------------------------7 

---------------------------------2.- Comunicar el presente acuerdo a los Diputados (as) de la 8 

Asamblea Legislativa, con la solicitud de excluir del proyecto de Presupuesto Extraordinario, a 9 

presentar próximamente por el Ejecutivo, el recorte de 41.500 millones de colones, para la 10 

atención de calles y caminos de la red vial cantonal, de administración municipal, que es 11 

contrario a las políticas de reactivación del Gobierno Central y que afectaría el estado de las 12 

calles y caminos cantonales. 13 

3.- Instruir a la Secretaria del Concejo Municipal, señora Marta Vega Carballo, comunique el 14 

presente acuerdo a los Concejos Municipales y de Distrito de todo el país, con la solicitud que 15 

adopten acuerdos de oposición al recorte de 41.500 millones que pretende el gobierno central, 16 

que vendría a afectar el mantenimiento, la inversión y el estado en calles y caminos cantonales. 17 

4.- Comunicar mediante la página web de la Municipalidad y las redes sociales, el presente 18 

acuerdo a conocimiento de los habitantes del cantón de San Isidro de Heredia, para que se 19 

conozca del recorte que pretende realizar el Gobierno Central en la transferencia para 20 

mantener y desarrollar la red vial del Cantón y que afectará la inversión de la Municipalidad en 21 

calles y caminos. 22 

5.- Notificar a la Unión Nacional de Gobiernos Locales. 23 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 24 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Marcela 25 

Guzmán Calderón. Se declara acuerdo por unanimidad y definitivamente aprobado. 26 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 27 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 28 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 29 
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12.- Nota suscrita por la MBA. Karen Porras Arguedas, Directora Ejecutiva UNGL y por la 1 

MSc. Marcela Guerrero Campos, Presidenta Ejecutiva IFAM donde instan al Régimen 2 

Municipal a la realización de sesiones municipales con la modalidad virtual, de acuerdo con lo 3 

incorporando en el artículo 37 bis al Código Municipal para tal efecto. 4 

ACUERDO N. 667-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 5 

Considerando 6 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal nota suscrita por la MBA. Karen Porras Arguedas, 7 

Directora Ejecutiva UNGL y por la MSc. Marcela Guerrero Campos, Presidenta Ejecutiva IFAM 8 

donde instan al Régimen Municipal a la realización de sesiones municipales con la modalidad 9 

virtual, de acuerdo con lo incorporando en el artículo 37 bis al Código Municipal para tal efecto. 10 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 11 

1.- Declarar de conocimiento la nota suscrita por la MBA. Karen Porras Arguedas, Directora 12 

Ejecutiva UNGL y por la MSc. Marcela Guerrero Campos, Presidenta Ejecutiva IFAM donde 13 

instan al Régimen Municipal a la realización de sesiones municipales con la modalidad virtual, 14 

de acuerdo con lo incorporando en el artículo 37 bis al Código Municipal para tal efecto. 15 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 16 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 17 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 18 

13.- Publicación del Reglamento para la aplicación de la Dedicación Exclusiva de la 19 

Municipalidad de San Isidro de Heredia , en la Gaceta#167 del viernes 10 de julio de 2020. 20 

ACUERDO N. 668-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 21 

1.- Declarar de conocimiento la publicación del Reglamento para la aplicación de la Dedicación 22 

Exclusiva de la Municipalidad de San Isidro de Heredia, en la Gaceta#167 del viernes 10 de julio 23 

de 2020. 24 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 25 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 26 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 27 

14.- Expediente Legislativo 22.080, segundo Presupuesto Extraordinario de la República para el 28 

ejercicio económico del 2020 y segunda modificación legislativa de la Ley N°9791, ley de 29 
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presupuesto ordinario y extraordinario de la república para el ejercicio económico 2020 y sus 1 

reformas. 2 

ACUERDO N. 669-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 3 

Considerando 4 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal el Expediente Legislativo 22.080, segundo 5 

Presupuesto Extraordinario de la República para el ejercicio económico del 2020 y segunda 6 

modificación legislativa de la Ley N°9791, ley de presupuesto ordinario y extraordinario de la 7 

república para el ejercicio económico 2020 y sus reformas. 8 

II.- Que en el segundo Presupuesto Extraordinario de la República para el ejercicio económico 9 

del 2020 y segunda modificación legislativa de la Ley N°9791, ley de presupuesto ordinario y 10 

extraordinario de la república para el ejercicio económico 2020 y sus reformas se incluye 11 

disminución en la transferencia de capital, determinada en la Ley 8114, a las Municipalidades 12 

del impuesto único a los combustibles. 13 

III.- Que es importante que los Diputados (as) de la Asamblea Legislativa, conozcan, ante el 14 

problema del déficit fiscal del Gobierno Central; que las Municipalidades del país gestiona sus 15 

propios tributos y de ninguna forma han contribuido al elevado déficit fiscal del Gobierno 16 

Central, en el específico de la transferencia para calles y caminos a las Municipalidades, el 17 

ingreso se origina del impuesto único a los combustibles, creado mediante ley 8114, que 18 

pagamos los consumidores de combustibles y que por voluntad de los legisladores, el Ministerio 19 

de Hacienda deber de transferir, de dicho tributo un 44% al CONAVI y a las Municipalidades, 20 

únicamente para la atención de la red vial nacional y cantonal. 21 

IV.- Que los costarricenses han pagado y paga el impuesto único a los combustibles, entendiendo 22 

que por ley expresa, una parte de ese impuesto, un 22,5%, permite, por lo menos una red vial 23 

cantonal, en condiciones apropiadas para el transporte. 24 

V.- Que, de un análisis de los presupuestos de ingresos municipales, se evidencia que, para la 25 

atención a las redes viales cantonales, administradas por las 82 municipalidades y Concejo de 26 

Distrito, que se estima en 28.455 mil kilómetros de calles y caminos (un 80% de la red vial total 27 

del país), las municipalidades cuentan con un único ingreso específico para tal fin: la 28 

transferencia de la Ley 8114, que se financia con el impuesto único a los combustibles. 29 
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VI.- Que recortar 41.500 millones de colones en la transferencia de la Ley 8114; a las 1 

municipalidades, es contradictorio con lo manifestado por el Gobierno de la República, de 2 

mantener y realizar obra pública para reactivar la economía, es importante manifestar que los 3 

41.500 millones recortados, en su totalidad se invertiría por las municipalidades y concejos de 4 

distrito del país, en obra pública en las calles y caminos (bienes de capital), de las redes viales 5 

cantonales, inversiones que tendrían un efecto multiplicador muy superior a los 41.500 millones 6 

en las economías locales y nacional, en el empleo y consumo de bienes y servicios. 7 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 8 

1.- Manifestar a los Honorables Diputados (as), la rotunda oposición de la Municipalidad de San 9 

Isidro de Heredia a la propuesta de recorte 41.500 millones de colones, para la atención de calles 10 

y caminos de la red vial cantonal, de administración municipal 11 

2.- Instruir a la Secretaria del Concejo Municipal, Marta Vega Carballo; comunique el presente 12 

acuerdo a los Diputados (as) de la Asamblea Legislativa. 13 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 14 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 15 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 16 

15.- Acuerdo 24 del Concejo de Distrito San José donde remiten a la Junta Vial Cantonal la 17 

propuesta de plan quinquenal a la Junta Vial Cantonal para que sea considerada dentro de sus 18 

proyectos a realizar en el periodo 2020-2024. 19 

Acuerdo 24-2020 Sesión ordinaria No. 7-2020, del 14 de julio de 2020. Propuesta para 20 

ser considerada en el plan quinquenal de la Junta Vial Cantonal. 21 

Considerando: 22 

a- Que ya se recibieron los proyectos quinquenales de los grupos organizados del Distrito de 23 

San José, donde presentan todas sus necesidades y requerimientos para el año 2021. 24 

b- Este Consejo de Distrito tiene como objetivo implementar un sistema de mantenimiento, 25 

prevención y desarrollo del Distrito de San José a corto y mediano plazo. 26 

Por tanto: El señor presidente WALTER LARA CARRILLO, somete a votación enviar la 27 

propuesta de plan quinquenal a la Junta Vial Cantonal para que sea considerada dentro de 28 

sus proyectos a realizar en el periodo 2020-2024: Esta propuesta presentada del plan 29 

quinquenal del distrito San José, el cual se solicita a la Junta Vial Cantonal ser considerado 30 
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dentro de sus funciones en la ejecución del plan quinquenal de su departamento, dependiendo de 1 

sus necesidades, recursos, prioridades y metas para contribuir de forma equitativa en los 2 

distritos del cantón de San Isidro de Heredia. Plan Quinquenal para la Junta Vial Cantonal. 3 

Proyecto #1: Sustitución capa asfáltica actual por una nueva en Barrio Fátima. 4 

Proyecto #2: Construcción de accesos peatonales en el distrito San José. 5 

Proyecto #3: Canalización de aguas en Calle Trapiche. 6 

Proyecto #4: Canalización de aguas en Calle La Unión. 7 

Proyecto #5: Canalización de aguas en Calle Rubí. 8 

Proyecto #6: Canalización de aguas en Ruta 112 por el Vivero Zamorano. 9 

Proyecto #7: Canalización de aguas en Calle Yerba Buena 2. 10 

Proyecto #8: Canalización de aguas en Calle Zurquí. 11 

ACUERDO N. 670-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 12 

Considerando 13 

I.- Que se tramita al Concejo Municipal, mediante documento CDSJSI-20200715001 de fecha 15 14 

de julio del 2020, suscrito por el señor Walter Lara Carrillo, Síndico del Concejo de Distrito de 15 

San José; Acuerdo 24 de la Sesión ordinaria No. 7-2020 del 14 de julio de 2020. Propuesta para 16 

ser considerada en el plan quinquenal de la Junta Vial Cantonal, del Concejo de Distrito San José 17 

para que sea considerada dentro de sus proyectos a realizar en el periodo 2020-2024. 18 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 19 

1.- Declarar de conocimiento  el oficio CDSJSI-20200715001 de fecha 15 de julio del 2020, 20 

suscrito por el señor Walter Lara Carrillo, Síndico del Concejo de Distrito de San José; referente 21 

al Acuerdo 24 de la Sesión Ordinaria No. 7-2020, del 14 de julio de 2020, con la propuesta de 22 

proyectos a realizar en el periodo 2020-2024, para ser considerada en el plan quinquenal de la 23 

Junta Vial Cantonal. 24 

2.- Remitir a la Junta Vial Cantonal el oficio CDSJSI-20200715001 de fecha 15 de julio del 25 

2020, suscrito por el señor Walter Lara Carrillo, Síndico del Concejo de Distrito de San José; 26 

referente al Acuerdo 24 de la Sesión Ordinaria No. 7-2020, del 14 de julio de 2020, con la 27 

propuesta de  proyectos a realizar en el periodo 2020-2024, para ser considerada en el plan 28 

quinquenal de la Junta Vial Cantonal. 29 
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Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 1 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 2 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 3 

16.- Acuerdo 25 del Concejo de Distrito San José donde remiten al Concejo Municipal la lista de 4 

los proyectos del plan quinquenal al Concejo Municipal para que se incluya la ejecución de los 5 

mismos en el año 2021. 6 

Acuerdo 25-2020 Sesión ordinaria No. 7-2020, del 14 de julio de 2020. Proyectos del 7 

Concejo de Distrito San José para el año 2021. Considerando: 8 

a- Que ya se recibió por parte del Concejo Municipal el presupuesto para el desarrollo de los 9 

proyectos en el año 2021. 10 

b- Que ya fueron recibidos los proyectos quinquenales de los grupos organizados del Distrito 11 

de San José, donde presentan todas sus necesidades y requerimientos para el año 2021. 12 

c- Este Consejo de Distrito tiene como objetivo implementar un sistema de mantenimiento, 13 

prevención y desarrollo del Distrito de San José a corto y mediano plazo. 14 

Por tanto: El señor presidente WALTER LARA CARRILLO, somete a votación enviar la lista de 15 

los proyectos del plan quinquenal al Concejo Municipal para que se incluya la ejecución de los 16 

mismos en el año 2021: Plan Quinquenal de los proyectos del Concejo de Distrito de San José. 17 

Proyecto #1: Remodelación de baterías de baños y mejoras piso de planché en la Escuela 18 

de Santa Elena. Presupuesto: 6.000.000 millones de colones. 19 

Proyecto #2: Tercera Etapa Construcción de acceso peatonal del puente hacia Calle 20 

Trapiche. Presupuesto: 8.000.000 millones de colones. 21 

Proyecto #3: Construir la segunda etapa del acceso peatonal en Barrio el Arracache iniciando 22 

de la casa de habitación de Don Manuel Cordero hacia la cuesta de los Chizos. Presupuesto: 23 

7.000.000 millones de colones. 24 

Proyecto #4: Construcción de acceso peatonal de Restaurante Casa Antigua hacia el sur 25 

Calle Lomas Verdes. Presupuesto: 6.000.000 millones de colones. 26 

Proyecto #5: Tercera etapa construcción de acceso peatonal Calle los Itabos. Presupuesto: 27 

3.000.000 millones de colones. 28 

Proyecto #6: Primera etapa construcción de parque en Lomas Verdes B. Presupuesto: 29 

3.000.000 millones de colones. 30 
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Proyecto #7: Construir acceso Peatonal del Fast Market hacia el puente pasando por la 1 

Entrada de Barrio Fátima. Presupuesto: 7.000.000 millones de colones. 2 

Proyecto #8: Construcción de barandas de protección a peatones frente a casa de la familia 3 

Chaves, cerca del puente sobre el Río Tranqueras. Presupuesto: 2.000.000 millones de 4 

colones. 5 

ACUERDO N. 671-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 6 

Considerando 7 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal mediante oficio CDSJSI-20200715002 de fecha 15 8 

de julio del 2020, suscrito por el Síndico Walter Lara Carrillo, mediante el cual comunica 9 

Acuerdo 25, Sesión ordinaria No. 7-2020, del Concejo de Distrito San José donde remiten al 10 

Concejo Municipal la lista de los proyectos contenidos en el plan quinquenal al Concejo 11 

Municipal para que se incluya la ejecución de los mismos en el Presupuesto Ordinario del  año 12 

2021. 13 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 14 

1.- Tramitar a la Alcaldesa Lidieth Hernández González, el oficio CDSJSI-20200715002 de 15 

fecha 15 de julio del 2020, suscrito por el Síndico Walter Lara Carrillo, mediante el cual 16 

comunica, Acuerdo 25 de la Sesión ordinaria No. 7-2020, del Concejo de Distrito San José 17 

donde remiten al Concejo Municipal la lista de los proyectos contenidos en el  plan quinquenal al 18 

Concejo Municipal, para su consideración y eventual inclusión en el Presupuesto Ordinario del  19 

año 2021. 20 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 21 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 22 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 23 

17.- Oficio UCASIH-001-2020, de fecha 16 de Julio 2020, suscrito por Errol Piedra Alfaro, 24 

Presidente de la Unión Cantonal de Asociaciones de Desarrollo, San Isidro de Heredia, mediante 25 

el cual solicitan, se adopte moción, por el Concejo Municipal, para: “[…] PRIMERO: Solicitar a 26 

la Comisión de Asuntos Hacendarios de la Asamblea Legislativa, que no se incluya en el 27 

Próximo Presupuesto Extraordinario que presenta el Gobierno de la República, la partida que 28 

rebaja a la Transferencia del 2% del Impuesto Sobre la Renta destinada a las Asociaciones de 29 
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Desarrollo Comunal regidas por la ley 3859. SEGUNDO: Comunicar este acuerdo a la 1 

Presidencia de la República y al Ministro de Hacienda.” 2 

ACUERDO N. 672-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 3 

Considerando 4 

I.- Que, el artículo 27 del Código Municipal vigente, indica como facultad de los Regidores: 5 

“[…] Formular mociones y proposiciones.”, continúa el Código Municipal en el artículo 44: 6 

“[…] Los acuerdos del Concejo originados por iniciativa del alcalde municipal o los regidores, 7 

se tomarán previa moción o proyecto escrito y firmado por los proponentes.”. 8 

2.- Que los Regidores Propietarios Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce 9 

Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños; conforme las facultades que les 10 

otorga el artículo 27 y 44 del Código Municipal presentan a Consideración del Concejo 11 

Municipal, el siguiente texto de moción: 12 

a. Que el gobierno y administración de los intereses y servicios cantonales está a cargo 13 

del Gobierno Municipal, constituido por Regidores (as), Alcalde (sa) y Vice Alcalde 14 

(sa), conforme el contenido de los artículos 3 y 12 del Código Municipal. 15 

b. Que este Concejo Municipal, reconoce la importancia y el aporte de las Asociaciones 16 

de Desarrollo, en el desarrollo de los distritos y el Cantón, como organizaciones de 17 

tipo formal, territorial y de base popular. 18 

c. Que este Concejo Municipal, reconoce el trabajo realizado, únicamente con el interés 19 

de un mejor Barrio, Distrito y Cantón, por decenas de isidreños agrupados en las 20 

distintas Asociaciones de Desarrollo del Cantón, que disponen de sus recurso y 21 

tiempo para la atención de los objetivos que persiguen sus Asociaciones. 22 

d. Que el artículo 19 de la Ley 359 Ley Sobre Desarrollo de la Comunidad, establece 23 

que el Estado incluirá en el Presupuesto Nacional, una partida equivalente al 2 %, de 24 

lo estimado del Impuesto Sobre la Renta de ese periodo, que será girado al Concejo 25 

Nacional de Desarrollo de la Comunidad, para las Asociaciones de Desarrollo de la 26 

Comunidad. 27 

e. Que del monto económico que le corresponde a las Asociaciones de Desarrollo para 28 

el año 2020, el Gobierno presupuestó solamente el 30% del 100% a que tienen 29 

derecho. 30 
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f. Que en estos días el Gobierno le ha comunicado a las Asociaciones de Desarrollo, 1 

que del 30% presupuestado, solamente estará girando en el 2020, el 50%, por la 2 

situación económica del país. 3 

g. Que si se concreta, en el próximo presupuesto extraordinario que el Gobierno estará 4 

enviando a la Asamblea Legislativa, las Asociaciones de Desarrollo, estarán 5 

recibiendo el 15% de los recursos que por ley le corresponden. 6 

h. Que las Asociaciones de Desarrollo Comunal, se encuentran acompañando a la 7 

Municipalidad, a la CCSS, al Ministerio de Salud, entre otras instituciones, en la 8 

atención inmediata de la Emergencia Nacional. 9 

i. Que las Asociaciones de Desarrollo, han estado invirtiendo sus recursos económicos 10 

para atender la emergencia, y están sirviendo de apoyo a las comunidades, para que 11 

puedan atender con mejores condiciones la Emergencia del COVID 19. 12 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 13 

1.- Solicitar a la Comisión de Asuntos Hacendarios de la Asamblea Legislativa, que no se 14 

incluya en el próximo Presupuesto Extraordinario que presenta el Gobierno de la República, la 15 

partida que rebaja a la Transferencia del 2% del Impuesto Sobre la Renta destinada a las 16 

Asociaciones de Desarrollo Comunal regidas por la ley 3859. 17 

2.- Comunicar este acuerdo al Presidente de la República Señor Carlos Alvarado Quesada y al 18 

Ministro de Hacienda Señor Elian Villegas Valverde. 19 

4.- Instruir a la Secretaria del Concejo Municipal, comunique el presente acuerdo al señor Errol 20 

Piedra Alfaro, Presidente de la Unión Cantonal de Asociaciones de Desarrollo, San Isidro de 21 

Heredia y a los correos electrónicos de las Asociaciones de Desarrollo del cantón de San Isidro. 22 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 23 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 24 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad y definitivamente aprobado. 25 

18.- Oficio DE-0969-2020 suscrito por Mike Osejo Villegas, Director Ejecutivo del IFAM 26 

dirigido a la Alcaldesa Municipal, sobre la inscripción del Sistema Informático denominado 27 

Sistema Financiero de Egresos Municipales (SIFIEMU) ante el Registro Nacional y la respuesta 28 

por parte de la Alcaldía Municipal a este oficio, en cumplimiento del acuerdo correspondiente.  29 

ACUERDO N. 673-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 30 
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Considerando 1 

I.- Que se tramita al Concejo Municipal, oficio DE-0969-2020, de fecha 15 de julio del 2020,  2 

suscrito por Mike Osejo Villegas, Director Ejecutivo del IFAM,  dirigido a la Alcaldesa 3 

Municipal Lidieth Hernández González, sobre el trámite de inscripción de derechos de autor del 4 

Sistema Informático denominado Sistema Financiero de Egresos Municipales (SIFIEMU) ante el 5 

Registro Nacional, por el IFAM y la respuesta por parte de la Alcaldía Municipal a este oficio, 6 

en cumplimiento del acuerdo correspondiente.-------------------------------------------------------------7 

II.- Que se tiene conocimiento que la Municipalidad de San Isidro, gestiona el registro de los 8 

egresos e ingresos presupuestarios, utilizando el SIFIEMU, desde aproximadamente hace seis 9 

años. 10 

III.- Que se tienen conocimiento, que el SIFIEMU; fue un proyecto contratado por el IFAM, a 11 

empresa denominada PROYECTICA; que por eventuales razones de contratación, se entiende, 12 

que está en proceso ante tribunales. 13 

IV.- Que se tiene conocimiento que la Auditora Interna Sheirys Villalobos Campos realizó un 14 

Estudio de Auditoría del Sistema que trató aspectos del SIFIEMU. 15 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 16 

1.- Declarar de conocimiento el oficio DE-0969-2020 de fecha 15 de julio del 2020 suscrito por 17 

Mike Osejo Villegas, Director Ejecutivo del IFAM, dirigido a la Alcaldesa Municipal Lidieth 18 

Hernández González, sobre el trámite de inscripción de derechos de autor del Sistema 19 

Informático denominado Sistema Financiero de Egresos Municipales (SIFIEMU) ante el 20 

Registro Nacional, por el IFAM y la respuesta por parte de la Alcaldía Municipal a este oficio, 21 

en cumplimiento del acuerdo correspondiente. 22 

2.- Solicitar a la Acaldesa Lidieth Hernández González, tramite a la Secretaria del Concejo, 23 

copia de la documentación que se custodia en la Alcaldía Municipal, de la atención a las 24 

recomendaciones contenidas en el Estudio de Auditoría del Sistema que trató aspectos del 25 

SIFIEMU, así como el convenio entre la Municipalidad y el IFAM.  26 

3.- Solicitar a la Secretaria del Concejo Municipal Marta Vega Carballo, tramite a los correos 27 

electrónicos copia del Informe de Auditoría Interna del Sistema Informático denominado 28 

Sistema Financiero de Egresos Municipales (SIFIEMU) y copia de la documentación que se 29 
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custodia en la Alcaldía Municipal, de la atención a las recomendaciones contenidas en el Estudio 1 

de Auditoría del Sistema que trató aspectos del SIFIEMU. 2 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 3 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 4 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 5 

ACUERDO N. 674-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 6 

1.- Realizar una Sesión Extraordinaria el jueves 30 de julio 2020 a las 7:00 p.m. de forma virtual, 7 

para analizar el informe de Auditoría Interna del Sistema Informático denominado Sistema 8 

Financiero de Egresos Municipales (SIFIEMU) y la documentación que se custodia en la 9 

Alcaldía Municipal, de la atención a las recomendaciones contenidas en el Estudio de Auditoría 10 

del Sistema que trató aspectos del SIFIEMU. 11 

2.- Solicitar a la Administración la participación  del Ing. Carlo Salas Thompson a la Sesión 12 

Extraordinaria el jueves 30 de julio 2020 a las 7:00 p.m. de forma virtual. 13 

3.- Solicitar a la señora Sheirys Villalobos Campos Auditora Municipal, la participación en la 14 

Sesión Extraordinaria el jueves 30 de julio 2020 a las 7:00 p.m. de forma virtual. 15 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 16 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 17 

por unanimidad. 18 

19.- Oficio DE-E-228-07-2020 suscrito por la MBA. Karen Porras Arguedas, Directora 19 

Ejecutiva UNGL dirigido a Autoridades Locales, Concejos Municipales y Concejos Municipales 20 

de Distrito donde comparten argumentos legales a tomar en cuenta para responder a la consulta 21 

del Expediente Legislativo 22.080, el cual contiene un recorte significativo de los recursos 22 

provenientes de la Ley 8114 para la atención de la Red Vial Cantonal y las Asociaciones de 23 

Desarrollo. 24 

ACUERDO N. 675-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 25 

Considerando 26 

I.- Que se tramita a este Concejo Municipal, oficio DE-E-228-07-2020 de fecha 15 de julio del 27 

2020, suscrito por la MBA. Karen Porras Arguedas, Directora Ejecutiva UNGL dirigido a 28 

Autoridades Locales, Concejos Municipales y Concejos Municipales de Distrito donde 29 

comparten argumentos y normas legales a tomar en cuenta para responder a la consulta del 30 
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Expediente Legislativo 22.080, el cual contiene un recorte significativo de los recursos 1 

provenientes de la Ley 8114 para la atención de la Red Vial Cantonal y las Asociaciones de 2 

Desarrollo. 3 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 4 

1.- Declarar de conocimiento el oficio DE-E-228-07-2020 de fecha 15 de julio del 2020, suscrito 5 

por la MBA. Karen Porras Arguedas, Directora Ejecutiva UNGL dirigido a Autoridades Locales, 6 

Concejos Municipales y Concejos Municipales de Distrito donde comparten argumentos y 7 

normas legales a tomar en cuenta para responder a la consulta del Expediente Legislativo 22.080, 8 

el cual contiene un recorte significativo de los recursos provenientes de la Ley 8114 para la 9 

atención de la Red Vial Cantonal y las Asociaciones de Desarrollo. 10 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 11 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 12 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 13 

20.- Oficio AA-002-2020 de la Asamblea General de Accionistas de la Empresa de Servicios 14 

Públicos de Heredia S.A. mediante el cual se comunica el acuerdo N°AA-009-57-2020, donde se 15 

solicita trasladar a los gobiernos locales el Estudio N°IN-26-EEC-2020 “Estimación del 16 

consumo utilizado en la facturación de los Servicios Públicos” y; Las presentaciones del 17 

“Informe de acciones implementadas frente al COVID19”. 18 

ACUERDO N. 676-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 19 

I.- Instruir a la Secretaria del Concejo Municipal, señora Marta Vega Carballo, comunique vía 20 

correo electrónico a los miembros del Concejo Municipal Estudio N°IN-26-EEC-2020 21 

“Estimación del consumo utilizado en la facturación de los Servicios Públicos” y las 22 

presentaciones del “Informe de acciones implementadas frente al COVID19”. para su análisis y 23 

si así lo considera cualquier miembro del Concejo Municipal, referirse al contenido de los 24 

documentos de cita, en sesión próximas 25 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 26 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 27 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 28 

ARTÍCULO IV MOCIONES DE LA ALCALDÍA MUNICIPAL---------------------------------- 29 
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1.- Oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 1 

Hernández González donde solicita acuerdo de pago para la Empresa de Servicios Públicos de 2 

Heredia S.A por un monto de ¢4.300.000.00 en cancelación de la factura 97116255 por concepto 3 

de servicio de video vigilancia del mes de junio 2020. 4 

ACUERDO N. 677-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 5 

Considerando 6 

I.- Que se conoce el oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa 7 

Lidieth Hernández González donde solicita acuerdo de pago para la Empresa de Servicios 8 

Públicos de Heredia S.A por un monto de ¢4.300.000.00 en cancelación de la factura 97116255 9 

por concepto de servicio de video vigilancia del mes de junio 2020. 10 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 11 

1.- Aprobar el pago para la Empresa de Servicios Públicos de Heredia S.A por un monto de 12 

¢4.300.000.00 en cancelación de la factura 97116255 por concepto de servicio de video 13 

vigilancia del mes de junio 2020. 14 

2.- Queda bajo la responsabilidad de la Alcaldía Municipal, verificar previo a realizar el pago, 15 

que el proveedor se encuentre al día en el pago de sus tributos, ante la  C.C.S.S. y FODESAF, así 16 

como que el proveedor cuente con facturas debidamente emitidas y autorizadas y estén al día en 17 

el pago del impuesto a las personas jurídicas (Ley 9428).-------------- 18 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 19 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 20 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 21 

2.- Oficio MSIH-AM-139-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 22 

Hernández González donde solicita acuerdo de pago para la Empresa Berthier EBI de Costa Rica 23 

S.A  por un monto de ₡6.359. 879.41 en cancelación de la factura 00100001010000069366 por 24 

concepto de tratamiento y disposición de residuos mes de junio 2020. 25 

ACUERDO N. 678-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 26 

Considerando 27 

I.- Que se conoce el oficio MSlH-AM-139-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa 28 

Lidieth Hernández González donde solicita acuerdo de pago para la empresa Berthier EBI de 29 

Costa Rica S.A  por un monto de ₡6.359.879.41 en cancelación de la factura 30 
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00100001010000069366 por concepto de tratamiento y disposición de residuos mes de junio 1 

2020. 2 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 3 

1.- Aprobar el pago para la empresa Berthier EBI de Costa Rica S.A  por un monto de 4 

₡6.359.879.41 en cancelación de la factura 00100001010000069366 por concepto de tratamiento 5 

y disposición de residuos mes de junio 2020. 6 

2.- Queda bajo la responsabilidad de la Alcaldía Municipal, verificar previo a realizar el pago, 7 

que el proveedor se encuentre al día en el pago de sus tributos, ante la  C.C.S.S. y FODESAF, así 8 

como que el proveedor cuente con facturas debidamente emitidas y autorizadas y estén al día en 9 

el pago del impuesto a las personas jurídicas (Ley 9428).-------------- 10 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 11 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 12 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 13 

3. Cumplimiento de acuerdos: 14 

3ª.- Oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 15 

Hernández González donde presenta cumplimiento de acuerdo No. 615-2020 de la Sesión 16 

Ordinaria No. 41-2020 del 06 de Julio 2020, referente a la presentación de un informe referente a 17 

la antigüedad de saldos por cobrar por concepto de impuestos, actualizada al mes de junio del 18 

2020. Se presenta oficio AM-HM-065-2020 de fecha 15 de julio y AM-HM-068-2020 de fecha 19 

18 de julio, suscritos por la Licda. Claribel Chaves Zamora, Coordinadora Hacienda Municipal. 20 

ACUERDO N. 679-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 21 

Considerando 22 

I.- Que se conoce el oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa 23 

Lidieth Hernández González donde presenta cumplimiento de acuerdo No. 615-2020 de la 24 

Sesión Ordinaria No. 41-2020 del 06 de Julio 2020, referente a la presentación de un informe 25 

referente a la antigüedad de saldos por cobrar por concepto de impuestos, actualizada al mes de 26 

junio del 2020 27 

II.- Que la Administración adjunta los oficios AM-HM-065-2020 de fecha 15 de julio 2020 y 28 

AM-HM-068-2020 de fecha 18 de julio 2020, suscritos por la Licda. Claribel Chaves Zamora, 29 

Coordinadora Hacienda Municipal con la información solicitada. 30 
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Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 1 

1.- Remitir a la Comisión de Hacienda y Presupuesto los oficios AM-HM-065-2020 de fecha 15 2 

de julio 2020 y AM-HM-068-2020 de fecha 18 de julio 2020, suscritos por la Licda. Claribel 3 

Chaves Zamora, Coordinadora Hacienda Municipal con la información sobre antigüedad de 4 

saldos por cobrar por concepto de impuestos, actualizado al mes de junio del 2020. Para su 5 

análisis y recomendación. 6 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 7 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 8 

por unanimidad. 9 

3b.- Oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 10 

Hernández González donde presenta cumplimiento de acuerdo No. 244-2020 de la Sesión 11 

Ordinaria No. 23-2020 del 20 de abril, “Remitir a la Administración el oficio ANPJ-CAM-004-12 

2020 de la Asamblea Nacional de la Persona Joven, para el envío del rango porcentual de 13 

ejecución presupuestaria de los últimos tres años del Comité Cantonal de la Persona Joven”. Se 14 

indica que mediante  oficio del Alcaldía Municipal MSIH-AM-89-2020 del 06 de mayo 2020 se 15 

dio respuesta al Sr. Enmanuel Muñóz Ortíz Directivo CPJ.ANPJ. 16 

ACUERDO N. 680-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 17 

1.- Declarar de conocimiento el oficio del Alcaldía Municipal MSIH-AM-89-2020 del 06 de 18 

mayo 2020, donde se  dio respuesta al Sr. Enmanuel Muñóz Ortíz Directivo CPJ-ANPJ. referente 19 

al rango porcentual de ejecución presupuestaria de los últimos tres años del Comité Cantonal de 20 

la Persona Joven San Isidro de Heredia. 21 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 22 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 23 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 24 

3c.- Oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 25 

Hernández González donde presenta cumplimiento de acuerdo No. 619-2020 de la Sesión 26 

Ordinaria No. 41-2020 del 06 de julio 2020, referente a remisión de copia digital del legajo del 27 

proyecto para posible compra de terreno ubicado costado oeste del Colegio Técnico Profesional 28 

de San Josecito a la Comisión Especial del Cementerio . Se remitió el escaneo de la información 29 
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con la que se cuenta del proyecto del Cementerio del año 2011 al 2015 a la Srita. Seidy Fuentes 1 

Campos, Auxiliar de Comisiones Municipales. 2 

ACUERDO N. 681-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 3 

Considerando 4 

I.- Que se conoce el oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa 5 

Lidieth Hernández González donde presenta cumplimiento de acuerdo No. 619-2020 de la 6 

Sesión Ordinaria No. 41-2020 del 06 de julio 2020, referente a remisión de copia digital del 7 

legajo del proyecto para posible compra de terreno ubicado costado oeste del Colegio Técnico 8 

Profesional de San Josecito a la Comisión Especial del Cementerio. Se indica que ya se remitió 9 

el escaneo de la información del proyecto del Cementerio del año 2011 al 2015 a la Srita. Seidy 10 

Fuentes Campos, Auxiliar de Comisiones Municipales. 11 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 12 

1.- Instruir a la Srita. Seidy Fuentes Campos, Auxiliar de Comisiones Municipales que traslade  13 

la copia digital del legajo del proyecto para posible compra de terreno para Cementerio, ubicado 14 

costado oeste del Colegio Técnico Profesional de San Josecito,  a la Comisión Especial del 15 

Cementerio, para lo que corresponda. 16 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 17 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 18 

por unanimidad. 19 

ACUERDO N. 682-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 20 

Considerando 21 

I.- Que la Alcaldesa Lidieth Hernández González solicita una audiencia con la Comisión 22 

Especial del Cementerio San Josecito, para presentar  un plan y cronograma para la posible 23 

compra de un terreno, que serviría para ubicar  un Cementerio en San Josecito.  24 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 25 

1.- Tramitar la solicitud de la Alcaldesa Lidieth Hernández González a la Comisión Especial del 26 

Cementerio, para que en una próxima reunión puedan recibirla en audiencia. 27 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 28 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 29 

por unanimidad. 30 
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3d.- Oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 1 

Hernández González donde presenta cumplimiento de acuerdo No. 124-2020 de la Sesión 2 

Ordinaria No. 12-2020 de fecha 24 de febrero, referente a aprobación de las nuevas áreas de 3 

Condominio Residencial Horizontal Villa Val C NOVUS, presentado por el desarrollador. Se 4 

remitió a la Administración por medio de la Dirección de Desarrollo Urbano donde se indica por 5 

parte del Ing. Ronald Arce Villalobos que el proyecto ya fue firmado, su diseño de sitio, para que 6 

el desarrollador continuara con el procedimiento ante el INVU y luego ante Registro Nacional,  7 

ACUERDO N. 683-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 8 

1.- Declarar de conocimiento el oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la 9 

Alcaldesa Lidieth Hernández González donde presenta cumplimiento de acuerdo No. 124-2020 10 

de la Sesión Ordinaria No. 12-2020 de fecha 24 de febrero 2020, referente a aprobación de las 11 

nuevas áreas de Condominio Residencial Horizontal Villa Val C NOVUS, presentado por el 12 

desarrollador. “Se remitió a la Administración por medio de la Dirección de Desarrollo Urbano 13 

Ing. Ronald Arce Villalobos que el proyecto Villa Val Novus, se le firmó al Sr. Johnny Valverde 14 

su diseño de sitio, para que el desarrollador continuara con el procedimiento ante el INVU y 15 

luego ante Registro Nacional. Se indica que el proyecto se está transformando de Multifamiliar 16 

o Condominio de Lotes”. 17 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 18 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 19 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 20 

4.- Oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 21 

Hernández González donde presenta "Convenio modelo de colaboración suscrito por el Instituto 22 

Mixto de Ayuda Social, la Secretaria Técnica de la Red Nacional de Cuido y Desarrollo Infantil 23 

y la Municipalidad San Isidro , para el Control , Supervisión y Seguimiento del Beneficio de 24 

Cuidado y Desarrollo Infantil" Se adjunta oficio MSIH-AM-IGDS-004-2020 de la Licda. Evelyn 25 

Arroyo Villalobos, Coordinadora de la Oficina de Igualdad de Género y Desarrollo Social y 26 

oficio MSIH-AM-SJ-067-2020 suscrito por el Lic. Daniel Pérez Pérez, Dpto. de Asuntos 27 

Jurídicos donde expone criterio legal sobre el convenio. Lo anterior para que el Concejo 28 

Municipal, autorice a la Administración para la firma del mismo. Se adjunta además, oficio 29 
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IMAS-PE-STRC-245-06-2020 de la señora Yariela Quirós Alvarez, Directora Ejecutiva de la 1 

Secretaria Técnica, RECUDI. 2 

ACUERDO N. 684-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 3 

Considerando 4 

I.- Que se conoce el oficio MSlH-AM-143-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa 5 

Lidieth Hernández González donde presenta "Convenio modelo de colaboración suscrito por el 6 

Instituto Mixto de Ayuda Social, la Secretaria Técnica de la Red Nacional de Cuido y Desarrollo 7 

Infantil y la Municipalidad San Isidro , para el Control , Supervisión y Seguimiento del 8 

Beneficio de Cuidado y Desarrollo Infantil" Se adjunta oficio MSIH-AM-IGDS-004-2020 de la 9 

Licda. Evelyn Arroyo Villalobos, Coordinadora de la Oficina de Igualdad de Género y 10 

Desarrollo Social y oficio MSIH-AM-SJ-067-2020 suscrito por el Lic. Daniel Pérez Pérez, Dpto. 11 

de Asuntos Jurídicos donde expone criterio legal sobre el convenio. Lo anterior para que el 12 

Concejo Municipal, autorice a la Administración para la firma del mismo. Se adjunta además, 13 

oficio IMAS-PE-STRC-245-06-2020 de la señora Yariela Quirós Alvarez, Directora Ejecutiva 14 

de la Secretaria Técnica, RECUDI. 15 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 16 

1.- Instruir a la Secretaria del Concejo Municipal Marta Vega Carballo que remita a los 17 

miembros del Concejo Municipal los documentos presentados por la Alcaldesa Lidieth 18 

Hernández González referentes al "Convenio modelo de colaboración suscrito por el Instituto 19 

Mixto de Ayuda Social, la Secretaria Técnica de la Red Nacional de Cuido y Desarrollo Infantil 20 

y la Municipalidad San Isidro, para el Control , Supervisión y Seguimiento del Beneficio de 21 

Cuidado y Desarrollo Infantil". Para su análisis 22 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 23 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 24 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad y definitivamente aprobado. 25 

5.- Oficio MSlH-AM-140-2020 de la Administración suscrito por la Alcaldesa Lidieth 26 

Hernández González donde presenta el “Informe de Evaluación Presupuestaria del Primer 27 

Semestre 2020”. Lo anterior para análisis del Concejo Municipal ya que se requiere que adopten 28 

Acuerdo por parte del Concejo ya que se debe remitir a la Contraloría General de la República a 29 

más tardar el 31 de julio del 2020. 30 
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ACUERDO N. 685-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 1 

Considerando 2 

I.- Que se conoce el oficio MSlH-AM-140-2020 suscrito por la Alcaldesa Lidieth Hernández 3 

González referente a Presentación de Informe de Evaluación Presupuestaria del Primer Semestre 4 

2020. Del cual,  se  requiere que el Concejo Municipal adopte un  Acuerdo que se debe remitir a 5 

la Contraloría General de la República a más tardar el 31 de julio del 2020. 6 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 7 

1.- Remitir a la Comisión de Hacienda y Presupuesto el oficio MSlH-AM-140-2020 suscrito por 8 

la Alcaldesa Lidieth Hernández González referente a Presentación de Informe de Evaluación 9 

Presupuestaria del Primer Semestre 2020. Para su análisis y recomendación 10 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 11 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 12 

por unanimidad y definitivamente aprobado. 13 

6.- Oficio AM-HM-CMSl-220-2020 suscrito por la Licda. Irene Azofeifa Cordero , referente al 14 

reporte detallado de ingresos del 12 al 18 de julio del 2020, por un monto de ₡4.097.831,22. Se 15 

indica que durante esta semana se mantuvo suspendida la atención al público, debido a los 16 

lineamientos emitidos por el Ministerio de Salud en la que se consignaba que NO se podía dar 17 

atención al público, en los cantones del GAM etiquetados con color naranja. 18 

ACUERDO N. 686-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 19 

1.- Declarar de conocimiento el oficio AM-HM-CMSl-220-2020 suscrito por la Licda. Irene 20 

Azofeifa Cordero, referente al reporte detallado de ingresos del 12 al 18 de julio del 2020, por un 21 

monto de ₡4.097.831,22. 22 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 23 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 24 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 25 

ARTÍCULO V: DICTAMENES DE COMISIONES ------------------------------------------------ 26 

- La Comisión de Hacienda y Presupuesto convoca a reunión el viernes 24 de julio 2020 a 27 

las 6:00 p.m. de forma virtual. 28 

- La Comisión de Obras presenta dictamen CMO-19-2020 referente a Colocación de agujas 29 

electrónicas Urbanización Lomas del Zurquí. 30 
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dictamen CMO-19-2020 ANTECEDENTES: 1 

1. Que se tramitó a la Comisión de Obras, mediante acuerdo N°108-2020, adoptado por el 2 

Concejo Municipal, en Sesión Ordinaria 11-2020 del 17 de febrero 2020,  para su análisis y 3 

recomendación, el oficio MSIH-AM-DCU-021-2020, de fecha 17 de febrero del 2020, suscrito 4 

por el Ing. Luis Alejandro Villalobos Salas, Dirección de Desarrollo y Control Urbano, de esta 5 

Municipalidad, donde emite: “Resolución Administrativa de la Dirección de 6 

Urbanismo/Colocación de agujas electrónicas Urbanización Lomas del Zurquí”; en el marco 7 

del trámite de solicitud de autorización para la colocación de agujas en Lomas del Zurquí, de la 8 

Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, suscrita por la Licda. Adriana Rojas Rivero; de 9 

fecha 02 setiembre del 2019, con fundamento en los dispuesto en la ley No 8892, trámite 10 

presentado por Asociación de Vecinos del Residencial. 11 

Adjunta al oficio el Ing. Luis Alejandro Villalobos Salas, el documento con número de Oficio 12 

MSIH-AM-UTGV-078-2019, de fecha 02 diciembre del 2019, suscrito por el Ingeniero Juan 13 

Rafael Sánchez Aguilar, Coordinador de la Unidad Técnica de Gestión Vial, que informa de 14 

inspección en sitio, de la ubicación, número de dispositivos de control de tránsito (agujas) y 15 

mecanismos que utilizan, en el Residencial. 16 

2. Que el oficio MSIH-AM-DCU-021-2020, suscrito por Ing. Luis Alejandro Villalobos 17 

Salas, Dirección de Desarrollo y Control Urbano, en cuanto al análisis de cumplimiento de los 18 

requisitos para la autorización de colocar agujas en el residencial, presenta cuadro, del que se 19 

extrae de la columna cumplimiento, aquellos ítems, que presentan incumplimiento o 20 

cumplimiento parcial: 21 

Requisito Fundamento 

Legal 

Cumplimiento 

1. Diseño básico de la 

caseta de vigilancia, 

y cumplimiento del 

diseño. 

Artículo 10, 

incisos b) y c) 

del Reglamento 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se presenta 

un detalle o diagrama con las dimensiones del 

mecanismo con sus respectivas fotografías. Sin 

embargo parcialmente es diferente al 

aprobado por la municipalidad cuando se 

recibió la Urbanización. Indica además el 

oficio MSIH-AM-UTGV-078-2019, de UTGV 
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que la casetilla del guarda se construyó en uso 

precario en la vía pública  

5. Indicación precisa del tipo 

de mecanismo de vigilancia 

de acceso que se pretende 

instalar. 

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se verifica 

que el dispositivo ya se encuentra en 

funcionamiento, la instalación no cuenta con 

los respectivos permisos municipales. 

Únicamente se sabe que son mecanismos 

electrónicos según oficio MSIH-AM-UTGV-

078-2019, de UTGV. En los planos de la 

licencia no se cuentan con mecanismos de 

cierre. 

6. Ubicación propuesta de 

los mecanismos de vigilancia 

de acceso, en el que se 

detalle la relación clara 

respecto de la caseta de 

seguridad.  

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: En el ingreso 

hay dos agujas (una para visitantes y otra los 

que viven en el Residencial (1) internamente se 

encuentran otros dos dispositivos 2) y 3) oficio 

MSIH-AM-UTGV-078-2019. No pueden existir 

mecanismos de restricción a lo interno de la 

urbanización, en ninguna calle que prive el 

libre acceso a cualquiera de las etapas, ni 

tampoco hacer algún tipo de restricción entre 

público en general y los que habitan la 

urbanización. Se debe eliminar todo tipo de 

rotulación, excepto salidas de emergencia 

como tal o en disposición a la ley 7600 

7. Que la estructura no 

infrinja lo dispuesto en la 

Ley Nº 7600.  

Artículo 6 del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE. No consta 

manifestación alguna por la UTGV, donde se 

indique si el dispositivo infringe o no alguna 

disposición de la ley No 7600. Lo cual se debe 

verificar. 

9. Dictamen de la Policía de Artículo 11 del NO SE CUMPLE. Dentro de la documentación 
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Proximidad  Reglamento aportada no se visualiza dicho dictamen de la 

policía de proximidad ni la municipal. 

Se tiene del documento de cita, que todos los demás requisitos se cumplen, en la solicitud de 1 

autorización para la colocación de agujas en Lomas del Zurquí, de la Asociación de Vecinos de 2 

Lomas del Zurquí, suscrita por la Licda. Adriana Rojas Rivero. 3 

3. Que se tramitó a la Comisión de obras, un segundo acuerdo el N°498-2020, mediante el 4 

cual traslada correo electrónico de la Sra. Martha García Monge, relacionado con una eventual 5 

restricción al libre tránsito, que sufre  en el Residencial, por la Asociación y los dispositivos de 6 

control de tránsito que se utilizan en la entrada y en las calles internas del Residencial y nota de 7 

fecha del 25 de junio de 2020 suscrita por la Sra. Gabriela Vargas Hernández y el Sr. Marco 8 

Antonio Valverde, referente al mismo tema. 9 

4. Que, para la presente recomendación, se han revisado, por la Comisión de Obras, 10 

además de los documentos de referencia: 11 

a. Documento MSIH-AJ-100-2016, de fecha 22 de agosto de 2016, dirigido a la Alcaldesa 12 

Lidieth Hernández González, suscrito por los funcionarios municipales: Lic. Daniel Pérez Pérez 13 

y el Ing. Luis Alejandro Villalobos Salas, Departamento Director de Desarrollo Urbano,  14 

b. El contenido de la Ley 8892, Regulación de mecanismos de vigilancia del acceso a 15 

barrios residenciales con el fin de garantizar el derecho fundamental a la libertad de tránsito y  16 

c. Reglamento de Regulación de Mecanismos de Vigilancia del Acceso a Barrios 17 

Residenciales del Cantón de San Isidro de Heredia MUNICIPALIDAD SAN ISIDRO DE 18 

HEREDIA,  19 

CONSIDERANDO: 20 

1. Que el funcionario público y los Órganos Públicos, son depositarios de una autoridad 21 

delegada y limitada por la Constitución y las leyes de la República, lo que en derecho público se 22 

conoce como el principio de legalidad, contenido en el artículo 11 de la Constitución Política e 23 

ibídem de la Ley General de la Administración Pública, que en su acepción positiva refiere que 24 

el funcionario público o los órganos públicos únicamente pueden realizar aquellos actos 25 

autorizados en el ordenamientos jurídico  vigente de la República. 26 

2. Que el artículo 12 del Código Municipal, indica que el gobierno municipal, lo 27 

constituyen los Regidores Municipales el Alcalde y su Suplente, que ejercen funciones de 28 
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gobierno y la administración de los intereses y servicios cantonales, artículo 3 de la norma de 1 

referencia. 2 

3. Que del expediente de la solicitud y demás documentación, es incontrovertible; que en la 3 

entrada del Residencial  Lomas del Zurquí, sin que estén autorizados por acto alguno de la 4 

Municipalidad de San Isidro de Heredia, existen caseta, se indica construida en área pública, 5 

personal de seguridad las 24 horas del día y mecanismos de vigilancia de acceso (agujas),  que 6 

regulan el ingreso y salida de vehículos, según estos sean habitantes del Residencial o visitantes 7 

y que en las calles internas del Residencial, existen y se ubican mecanismos de vigilancia de 8 

acceso (agujas)  para el control de ingreso para vehículos ( Oficio MSIH-AM-UTGV-078-2029), 9 

sin que existan en cada uno de ellos casetas y personal de seguridad. 10 

4. Que, la ley 8892, Regulación de mecanismos de vigilancia del acceso a barrios 11 

residenciales con el fin de garantizar el derecho fundamental a la libertad de tránsito, que se 12 

encuentra reglamentada en la Municipalidad de San Isidro de Heredia, REGLAMENTO A LA 13 

LEY Nº 8892, REGULACIÓN DE MECANISMOS DE VIGILANCIA DEL ACCESO A BARRIOS 14 

RESIDENCIALES CON EL FIN DE GARANTIZAR EL DERECHO FUNDAMENTAL A LA 15 

LIBERTAD DE TRÁNSITO, indican:  16 

a. Faculta a las municipalidades para que autoricen la instalación de casetas y mecanismos 17 

de vigilancia de acceso a barrios, caseríos y residenciales, siempre y cuando sean de circuito 18 

cerrado o con calles sin salida, artículo 2 y 8 de la ley 8892, artículo 2 y 7 del Reglamento 19 

Municipal. En el caso del Residencial Lomas Verdes del Zurquí (proyecto conocido como el 20 

comprendido entre tapias), efectivamente tiene una única entrada y las calles públicas internas 21 

corresponden a un circuito cerrado. Es importante indicar que la autorización de cita no puede 22 

exceder los límites establecidos en la Ley 8892, y que la Municipalidad deberá velar por 23 

garantizar el ejercicio del derecho fundamental a la libertad de tránsito de la ciudadanía 24 

(artículo 2 de la ley). 25 

b.  En cuanto a las casetas y los mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), la Ley No 26 

8892, regula la instalación de dichos mecanismos a la entrada del residencial, dispone el 27 

artículo 1: “[…]  La presente Ley tiene por objetivo regular la instalación de casetas de 28 

seguridad y mecanismos de vigilancia de acceso de vehículos en las entradas a barrios, caseríos 29 

o residenciales por caminos vecinales, locales y no clasificados de la red vial cantonal […]” 30 
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(subrayado para efectos de resaltar). Un  elemento adicional es la colateralidad que debe existir 1 

entre el mecanismo de vigilancia y la caseta de seguridad, contenida en el artículo 8 de la ley de 2 

cita,  párrafos primero y segundo: “[…] La instalación de mecanismos de vigilancia del acceso 3 

a barrios, caseríos y residenciales solo se permitirá si existe una caseta de seguridad, según los 4 

parámetros establecidos en esta Ley, y la contratación del servicio de vigilancia las veinticuatro 5 

horas del día, por medio del cual un vigilante, debidamente acreditado según la normativa 6 

vigente, manipule los mecanismos señalados.  En caso de que el servicio no se otorgue de 7 

manera continua, las especificaciones contractuales y técnicas de los mecanismos indicados 8 

deberán incluir el hecho de que en ciertos horarios se mantendrán fuera de funcionamiento. 9 

  Bajo ningún concepto se permitirá la existencia de estos mecanismos sin la 10 

debida colateralidad del servicio de seguridad y en caso de violentarse esta condición, la 11 

municipalidad revocará el permiso respectivo. (subrayado para efectos de resaltar). La 12 

colateralidad de referencia se desarrolla en el artículo 7 del Reglamento Municipal a la Ley. 13 

  Debido a la legalidad de cita, mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), 14 

ubicadas en las calles internas del Residencial, incumplen con lo dispuesto en los Artículos 1 y 8 15 

de la Ley N° 8892, donde se indica que este tipo de mecanismos solo se permitirán en la entrada 16 

de urbanizaciones de circuito o fraccionamientos cerrados. Si bien el mecanismo de vigilancia 17 

de accesos (agujas), de la entrada, con las debidas subsanaciones cumpliría con este 18 

presupuesto, no así las agujas internas del Residencial, que regulan y excluyen el paso por parte 19 

de las vías, sin cumplir los presupuestos de referencia contenidos en la Ley N° 8892. 20 

POR LO TANTO :Con fundamento en el anterior antecedente y considerando, se recomienda al 21 

Concejo Municipal, adoptar el siguiente acuerdo: 22 

1. Comunicar a la  Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, la anuencia del Concejo 23 

Municipal, conforme el contenido del artículo 1 y 2 de la Ley 8892, “Regulación de mecanismos 24 

de vigilancia del acceso a barrios residenciales con el fin de garantizar el derecho fundamental 25 

a la libertad de tránsito”, según la facultad otorgada al Concejo Municipal, de autorizar la 26 

instalación de caseta y mecanismos de vigilancia de acceso, en la entrada del Residencial 27 

Lomas Verdes del Zurquí (proyecto comprendido entre tapias). 28 

2. Solicitar a la Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, proceda a subsanar, en su 29 

solicitud de autorización para la colocación de mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), 30 
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los siguientes aspectos, contenidos en los documentos MSIH-AM-DCU-021-2020 y MSIH-AM-1 

UTGV-078-2029, suscrito por los funcionarios municipales: Ing. Luis Alejandro Villalobos 2 

Salas, Dirección de Desarrollo y Control Urbano e Ingeniero Juan Rafael Sánchez Aguilar, 3 

Coordinador de la Unidad Técnica de Gestión Vial:  4 

Requisito Fundamento 

Legal 

Cumplimiento 

1. Diseño básico de la 

caseta de vigilancia, 

y cumplimiento del 

diseño. 

Artículo 10, 

incisos b) y c) 

del 

Reglamento 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se presenta 

un detalle o diagrama con las dimensiones del 

mecanismo con sus respectivas fotografías. Sin 

embargo, parcialmente es diferente al 

aprobado por la municipalidad cuando se 

recibió la Urbanización. Indica además el 

oficio MSIH-AM-UTGV-078-2019, de UTGV 

que la casetilla del guarda se construyó en uso 

precario en la vía pública  

5. Indicación precisa del tipo 

de mecanismo de vigilancia 

de acceso que se pretende 

instalar. 

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se verifica 

que el dispositivo ya se encuentra en 

funcionamiento, la instalación no cuenta con 

los respectivos permisos municipales. 

Únicamente se sabe que son mecanismos 

electrónicos según oficio MSIH-AM-UTGV-

078-2019, de UTGV. En los planos de la 

licencia no se cuentan con mecanismos de 

cierre. 

6. Ubicación propuesta de 

los mecanismos de vigilancia 

de acceso, en el que se 

detalle la relación clara 

respecto de la caseta de 

seguridad.  

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: En el ingreso 

hay dos agujas (una para visitantes y otra los 

que viven en el Residencial (1) internamente se 

encuentran otros dos dispositivos 2) y 3) oficio 

MSIH-AM-UTGV-078-2019. No pueden existir 

mecanismos de restricción a lo interno de la 
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urbanización, en ninguna calle que prive el 

libre acceso a cualquiera de las etapas, ni 

tampoco hacer algún tipo de restricción entre 

público en general y los que habitan la 

urbanización. Se debe eliminar todo tipo de 

rotulación, excepto salidas de emergencia 

como tal o en disposición a la ley 7600 

7. Que la estructura no 

infrinja lo dispuesto en la 

Ley Nº 7600.  

Artículo 6 del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE. No consta 

manifestación alguna por la UTGV, donde se 

indique si el dispositivo infringe o no alguna 

disposición de la ley No 7600. Lo cual se debe 

verificar. 

9. Dictamen de la Policía de 

Proximidad  

Artículo 11 del 

Reglamento 

NO SE CUMPLE. Dentro de la documentación 

aportada no se visualiza dicho dictamen de la 

policía de proximidad ni la municipal. 

 1 

Para subsanar los aspectos de cita, otorgar un plazo de seis meses, una vez recibida la 2 

comunicación en firme del presente acuerdo. 3 

3. Otorgar un plazo de un mes, a la Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, una vez 4 

recibida la comunicación en firme del presente acuerdo, para que procedan a remover los 5 

mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), ubicadas en las calles internas del Residencial.  6 

4. Comunicar el presente acuerdo a los habitantes del Residencial Sra. Martha García, Sr. 7 

Marco Antonio Valverde, Sra. Gabriela Vargas Hernández, que manifestaron ante este Concejo 8 

Municipal una eventual restricción al libre tránsito, que sufren en el Residencial, por la 9 

Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí y los dispositivos de control de tránsito que se 10 

utilizan en la entrada y en las calles internas. 11 

ACUERDO N. 687-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 12 

ANTECEDENTES 13 

I.- Que se conoce el dictamen CMO-19-2020 de la Comisión de Obras referente a Colocación de 14 

agujas electrónicas Urbanización Lomas del Zurquí. 15 
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II.- Que se tramitó a la Comisión de Obras, mediante acuerdo N°108-2020, adoptado por el 1 

Concejo Municipal, en Sesión Ordinaria 11-2020 del 17 de febrero 2020,  para su análisis y 2 

recomendación, el oficio MSIH-AM-DCU-021-2020, de fecha 17 de febrero del 2020, suscrito 3 

por el Ing. Luis Alejandro Villalobos Salas, Dirección de Desarrollo y Control Urbano, de esta 4 

Municipalidad, donde emite: “Resolución Administrativa de la Dirección de 5 

Urbanismo/Colocación de agujas electrónicas Urbanización Lomas del Zurquí”; en el marco del 6 

trámite de solicitud de autorización para la colocación de agujas en Lomas del Zurquí, de la 7 

Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, suscrita por la Licda. Adriana Rojas Rivero; de 8 

fecha 02 setiembre del 2019, con fundamento en los dispuesto en la ley No 8892, trámite 9 

presentado por Asociación de Vecinos del Residencial. 10 

Adjunta al oficio el Ing. Luis Alejandro Villalobos Salas, el documento con número de Oficio 11 

MSIH-AM-UTGV-078-2019, de fecha 02 diciembre del 2019, suscrito por el Ingeniero Juan 12 

Rafael Sánchez Aguilar, Coordinador de la Unidad Técnica de Gestión Vial, que informa de 13 

inspección en sitio, de la ubicación, número de dispositivos de control de tránsito (agujas) y 14 

mecanismos que utilizan, en el Residencial. 15 

III.- Que el oficio MSIH-AM-DCU-021-2020, suscrito por Ing. Luis Alejandro Villalobos Salas, 16 

Dirección de Desarrollo y Control Urbano, en cuanto al análisis de cumplimiento de los 17 

requisitos para la autorización de colocar agujas en el residencial, presenta cuadro, del que se 18 

extrae de la columna cumplimiento, aquellos ítems, que presentan incumplimiento o 19 

cumplimiento parcial: 20 

Requisito Fundamento 

Legal 

Cumplimiento 

2. Diseño básico de la 

caseta de vigilancia, 

y cumplimiento del 

diseño. 

Artículo 10, 

incisos b) y c) 

del Reglamento 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se presenta 

un detalle o diagrama con las dimensiones del 

mecanismo con sus respectivas fotografías. Sin 

embargo parcialmente es diferente al aprobado 

por la municipalidad cuando se recibió la 

Urbanización. Indica además el oficio MSIH-

AM-UTGV-078-2019, de UTGV que la 

casetilla del guarda se construyó en uso 
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precario en la vía pública  

5. Indicación precisa del tipo 

de mecanismo de vigilancia 

de acceso que se pretende 

instalar. 

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se verifica 

que el dispositivo ya se encuentra en 

funcionamiento, la instalación no cuenta con 

los respectivos permisos municipales. 

Únicamente se sabe que son mecanismos 

electrónicos según oficio MSIH-AM-UTGV-

078-2019, de UTGV. En los planos de la 

licencia no se cuentan con mecanismos de 

cierre. 

6. Ubicación propuesta de 

los mecanismos de 

vigilancia de acceso, en el 

que se detalle la relación 

clara respecto de la caseta de 

seguridad.  

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: En el 

ingreso hay dos agujas (una para visitantes y 

otra los que viven en el Residencial (1) 

internamente se encuentran otros dos 

dispositivos 2) y 3) oficio MSIH-AM-UTGV-

078-2019. No pueden existir mecanismos de 

restricción a lo interno de la urbanización, en 

ninguna calle que prive el libre acceso a 

cualquiera de las etapas, ni tampoco hacer 

algún tipo de restricción entre público en 

general y los que habitan la urbanización. Se 

debe eliminar todo tipo de rotulación, excepto 

salidas de emergencia como tal o en 

disposición a la ley 7600 

7. Que la estructura no 

infrinja lo dispuesto en la 

Ley Nº 7600.  

Artículo 6 del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE. No consta 

manifestación alguna por la UTGV, donde se 

indique si el dispositivo infringe o no alguna 

disposición de la ley No 7600. Lo cual se debe 

verificar. 

9. Dictamen de la Policía de Artículo 11 del NO SE CUMPLE. Dentro de la documentación 
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Proximidad  Reglamento aportada no se visualiza dicho dictamen de la 

policía de proximidad ni la municipal. 

Se tiene del documento de cita, que todos los demás requisitos se cumplen, en la solicitud de 1 

autorización para la colocación de agujas en Lomas del Zurquí, de la Asociación de Vecinos de 2 

Lomas del Zurquí, suscrita por la Licda. Adriana Rojas Rivero. 3 

IV.- Que se tramitó a la Comisión de obras, un segundo acuerdo el N°498-2020, mediante el cual 4 

traslada correo electrónico de la Sra. Martha García Monge, relacionado con una eventual 5 

restricción al libre tránsito que sufre  en el Residencial, por la Asociación y los dispositivos de 6 

control de tránsito que se utilizan en la entrada y en las calles internas del Residencial y nota de 7 

fecha del 25 de junio de 2020 suscrita por la Sra. Gabriela Vargas Hernández y el Sr. Marco 8 

Antonio Valverde, referente al mismo tema. 9 

V.- Que, para la presente recomendación, se han revisado por la Comisión de Obras, además de 10 

los documentos de referencia: 11 

a. Documento MSIH-AJ-100-2016, de fecha 22 de agosto de 2016, dirigido a la Alcaldesa 12 

Lidieth Hernández González, suscrito por los funcionarios municipales: Lic. Daniel Pérez Pérez 13 

y el Ing. Luis Alejandro Villalobos Salas, Departamento Director de Desarrollo Urbano,  14 

b. El contenido de la Ley 8892, Regulación de mecanismos de vigilancia del acceso a 15 

barrios residenciales con el fin de garantizar el derecho fundamental a la libertad de tránsito  16 

c. Reglamento de Regulación de Mecanismos de Vigilancia del Acceso a Barrios 17 

Residenciales del Cantón de San Isidro de Heredia MUNICIPALIDAD SAN ISIDRO DE 18 

HEREDIA,  19 

CONSIDERANDO: 20 

1. Que el funcionario público y los Órganos Públicos, son depositarios de una autoridad 21 

delegada y limitada por la Constitución y las leyes de la República, lo que en derecho público se 22 

conoce como el principio de legalidad, contenido en el artículo 11 de la Constitución Política e 23 

ibídem de la Ley General de la Administración Pública, que en su acepción positiva refiere que 24 

el funcionario público o los órganos públicos únicamente pueden realizar aquellos actos 25 

autorizados en el ordenamientos jurídico  vigente de la República. 26 
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2. Que el artículo 12 del Código Municipal, indica que el gobierno municipal, lo constituyen 1 

los Regidores Municipales el Alcalde y su Suplente, que ejercen funciones de gobierno y la 2 

administración de los intereses y servicios cantonales, artículo 3 de la norma de referencia. 3 

3. Que del expediente de la solicitud y demás documentación, es incontrovertible; que en la 4 

entrada del Residencial  Lomas del Zurquí, sin que estén autorizados por acto alguno de la 5 

Municipalidad de San Isidro de Heredia, existen caseta, se indica construida en área pública, 6 

personal de seguridad las 24 horas del día y mecanismos de vigilancia de acceso (agujas),  que 7 

regulan el ingreso y salida de vehículos, según estos sean habitantes del Residencial o visitantes 8 

y que en las calles internas del Residencial, existen y se ubican mecanismos de vigilancia de 9 

acceso (agujas)  para el control de ingreso para vehículos ( Oficio MSIH-AM-UTGV-078-2029), 10 

sin que existan en cada uno de ellos casetas y personal de seguridad. 11 

4. Que la ley 8892, Regulación de mecanismos de vigilancia del acceso a barrios 12 

residenciales con el fin de garantizar el derecho fundamental a la libertad de tránsito, que se 13 

encuentra reglamentada en la Municipalidad de San Isidro de Heredia, REGLAMENTO A LA 14 

LEY Nº 8892, REGULACIÓN DE MECANISMOS DE VIGILANCIA DEL ACCESO A 15 

BARRIOS RESIDENCIALES CON EL FIN DE GARANTIZAR EL DERECHO 16 

FUNDAMENTAL A LA LIBERTAD DE TRÁNSITO, indican:  17 

a. Faculta a las municipalidades para que autoricen la instalación de casetas y mecanismos 18 

de vigilancia de acceso a barrios, caseríos y residenciales, siempre y cuando sean de circuito 19 

cerrado o con calles sin salida, artículo 2 y 8 de la ley 8892, artículo 2 y 7 del Reglamento 20 

Municipal. En el caso del Residencial Lomas Verdes del Zurquí (proyecto conocido como el 21 

comprendido entre tapias), efectivamente tiene una única entrada y las calles públicas internas 22 

corresponden a un circuito cerrado. Es importante indicar que la autorización de cita no puede 23 

exceder los límites establecidos en la Ley 8892, y que la Municipalidad deberá velar por 24 

garantizar el ejercicio del derecho fundamental a la libertad de tránsito de la ciudadanía (artículo 25 

2 de la ley). 26 

b.  En cuanto a las casetas y los mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), la Ley No 27 

8892, regula la instalación de dichos mecanismos a la entrada del residencial, dispone el artículo 28 

1: “[…]  La presente Ley tiene por objetivo regular la instalación de casetas de seguridad y 29 

mecanismos de vigilancia de acceso de vehículos en las entradas a barrios, caseríos o 30 
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residenciales por caminos vecinales, locales y no clasificados de la red vial cantonal […]” 1 

(subrayado para efectos de resaltar). Un  elemento adicional es la colateralidad que debe existir 2 

entre el mecanismo de vigilancia y la caseta de seguridad, contenida en el artículo 8 de la ley de 3 

cita,  párrafos primero y segundo: “[…] La instalación de mecanismos de vigilancia del acceso a 4 

barrios, caseríos y residenciales solo se permitirá si existe una caseta de seguridad, según los 5 

parámetros establecidos en esta Ley, y la contratación del servicio de vigilancia las veinticuatro 6 

horas del día, por medio del cual un vigilante, debidamente acreditado según la normativa 7 

vigente, manipule los mecanismos señalados.  En caso de que el servicio no se otorgue de 8 

manera continua, las especificaciones contractuales y técnicas de los mecanismos indicados 9 

deberán incluir el hecho de que en ciertos horarios se mantendrán fuera de funcionamiento.-------10 

Bajo ningún concepto se permitirá la existencia de estos mecanismos sin la debida colateralidad 11 

del servicio de seguridad y en caso de violentarse esta condición, la municipalidad revocará el 12 

permiso respectivo. (subrayado para efectos de resaltar). La colateralidad de referencia se 13 

desarrolla en el artículo 7 del Reglamento Municipal a la Ley. 14 

Debido a la legalidad de cita, mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), ubicadas en las 15 

calles internas del Residencial, incumplen con lo dispuesto en los Artículos 1 y 8 de la Ley N° 16 

8892, donde se indica que este tipo de mecanismos solo se permitirán en la entrada de 17 

urbanizaciones de circuito o fraccionamientos cerrados. Si bien el mecanismo de vigilancia de 18 

accesos (agujas), de la entrada, con las debidas subsanaciones cumpliría con este presupuesto, no 19 

así las agujas internas del Residencial, que regulan y excluyen el paso por parte de las vías, sin 20 

cumplir los presupuestos de referencia contenidos en la Ley N° 8892. 21 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 22 

1.- Avalar el dictamen CMO-19-2020 de la Comisión de Obras referente a Colocación de agujas 23 

electrónicas Urbanización Lomas del Zurquí. 24 

2.- Comunicar a la  Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, la anuencia del Concejo 25 

Municipal, conforme el contenido del artículo 1 y 2 de la Ley 8892, “Regulación de mecanismos 26 

de vigilancia del acceso a barrios residenciales con el fin de garantizar el derecho fundamental a 27 

la libertad de tránsito”, según la facultad otorgada al Concejo Municipal, de autorizar la 28 

instalación de caseta y mecanismos de vigilancia de acceso, en la entrada del Residencial Lomas 29 

Verdes del Zurquí (proyecto comprendido entre tapias). 30 
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3.- Solicitar a la Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, proceda a subsanar, en su solicitud 1 

de autorización para la colocación de mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), los 2 

siguientes aspectos, contenidos en los documentos MSIH-AM-DCU-021-2020 y MSIH-AM-3 

UTGV-078-2029, suscrito por los funcionarios municipales: Ing. Luis Alejandro Villalobos 4 

Salas, Dirección de Desarrollo y Control Urbano e Ingeniero Juan Rafael Sánchez Aguilar, 5 

Coordinador de la Unidad Técnica de Gestión Vial:  6 

Requisito Fundamento 

Legal 

Cumplimiento 

2. Diseño básico de la 

caseta de vigilancia, 

y cumplimiento del 

diseño. 

Artículo 10, 

incisos b) y c) 

del 

Reglamento 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se presenta 

un detalle o diagrama con las dimensiones del 

mecanismo con sus respectivas fotografías. Sin 

embargo, parcialmente es diferente al aprobado 

por la municipalidad cuando se recibió la 

Urbanización. Indica además el oficio MSIH-

AM-UTGV-078-2019, de UTGV que la 

casetilla del guarda se construyó en uso 

precario en la vía pública  

5. Indicación precisa del tipo 

de mecanismo de vigilancia 

de acceso que se pretende 

instalar. 

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: Se verifica 

que el dispositivo ya se encuentra en 

funcionamiento, la instalación no cuenta con 

los respectivos permisos municipales. 

Únicamente se sabe que son mecanismos 

electrónicos según oficio MSIH-AM-UTGV-

078-2019, de UTGV. En los planos de la 

licencia no se cuentan con mecanismos de 

cierre. 

6. Ubicación propuesta de 

los mecanismos de 

vigilancia de acceso, en el 

que se detalle la relación 

Artículo 10, 

inciso f) del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE: En el ingreso 

hay dos agujas (una para visitantes y otra los 

que viven en el Residencial (1) internamente se 

encuentran otros dos dispositivos 2) y 3) oficio 
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clara respecto de la caseta de 

seguridad.  

MSIH-AM-UTGV-078-2019. No pueden 

existir mecanismos de restricción a lo interno 

de la urbanización, en ninguna calle que prive 

el libre acceso a cualquiera de las etapas, ni 

tampoco hacer algún tipo de restricción entre 

público en general y los que habitan la 

urbanización. Se debe eliminar todo tipo de 

rotulación, excepto salidas de emergencia como 

tal o en disposición a la ley 7600 

7. Que la estructura no 

infrinja lo dispuesto en la 

Ley Nº 7600.  

Artículo 6 del 

Reglamento. 

SE CUMPLE PARCIALMENTE. No consta 

manifestación alguna por la UTGV, donde se 

indique si el dispositivo infringe o no alguna 

disposición de la ley No 7600. Lo cual se debe 

verificar. 

9. Dictamen de la Policía de 

Proximidad  

Artículo 11 del 

Reglamento 

NO SE CUMPLE. Dentro de la documentación 

aportada no se visualiza dicho dictamen de la 

policía de proximidad ni la municipal. 

 1 

Para subsanar los aspectos de cita, otorgar un plazo de seis meses, una vez recibida la 2 

comunicación en firme del presente acuerdo. 3 

4.- Otorgar un plazo de un mes, a la Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí, una vez 4 

recibida la comunicación en firme del presente acuerdo, para que procedan a remover los 5 

mecanismos de vigilancia de accesos (agujas), ubicadas en las calles internas del Residencial.  6 

5.- Comunicar el presente acuerdo a los habitantes del Residencial Sra. Martha García Monge, 7 

Sr. Marco Antonio Valverde, Sra. Gabriela Vargas Hernández, que manifestaron ante este 8 

Concejo Municipal una eventual restricción al libre tránsito, que sufren en el Residencial, por la 9 

Asociación de Vecinos de Lomas del Zurquí y los dispositivos de control de tránsito que se 10 

utilizan en la entrada y en las calles internas. 11 
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Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 1 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños . Se declara acuerdo 2 

por unanimidad y definitivamente aprobado. 3 

- La Comisión Especial del Cementerio de San Josecito presenta dictamen CECSJ-01-2020 4 

referente a nombramiento y horario de reuniones 5 

dictamen CECSJ-01-2020 CONSIDERANDO: 6 

I. Que la Comisión Especial del Cementerio de San Josecito en reunión ordinaria N°01-7 

2020 celebrada el 09 de julio de 2020, procede a elegir Presidente(a) y Secretario(a) de esta 8 

comisión y a establecer el horario de las reuniones de esta Comisión. 9 

II. Que el Regidor Minor Arce Solís propone al señor Walter Lara Carrillo como Presidente 10 

de la Comisión; este acepta dicha propuesta y se somete a votación; contando con cuatro votos 11 

a favor, se toma acuerdo para su nombramiento.  12 

III. Que el Regidor Minor Arce Solís propone a la señora Maricel Calvo Salas como 13 

secretaria de la Comisión, esta acepta dicha propuesta y se somete a votación; contando con 14 

cuatro votos a favor, se toma acuerdo para su nombramiento.  15 

IV. Que se requiere la apertura un libro de actas para esta Comisión Especial.  16 

POR TANTO: La Comisión Especial del Cementerio de San Josecito de San Isidro de Heredia 17 

comunica al honorable Consejo Municipal:  18 

1. El señor Walter Lara Carrillo, fue nombrado como Presidente y a la señora Maricel 19 

Calvo Salas como Secretaria de esta misma Comisión. 20 

2. Las reuniones de esta Comisión se realizarán todos los cuartos martes de cada mes a las 21 

7:00 p.m.  22 

Además, se recomienda: 23 

1. Solicitar la apertura del libro de Actas digital para esta Comisión. 24 

2. Solicitar a la Auditoría Interna proceder con la apertura del nuevo libro de Actas (100 25 

folios) para la impresión de actas digitales de esta Comisión, en el tanto se aprueba la apertura 26 

del libro de actas digital. 27 

ACUERDO N. 688-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 28 

Considerando 29 
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I.- Que se conoce el dictamen CECSJ-01-2020 de la Comisión Especial del Cementerio de San 1 

Josecito referente a nombramiento y horario de reuniones. 2 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 3 

1.- Avalar el dictamen CECSJ-01-2020 de la Comisión Especial del Cementerio de San Josecito 4 

referente a nombramiento y horario de reuniones. 5 

2.- Declarar de conocimiento que el señor Walter Lara Carrillo, fue nombrado como Presidente y 6 

a la señora Maricel Calvo Salas como Secretaria de esta misma Comisión. 7 

3.- Declarar de conocimiento que las reuniones de esta Comisión se realizarán todos los cuartos 8 

martes de cada mes a las 7:00 p.m. 9 

4.- Solicitar a la Auditoría Interna Sra. Sheirys Villalobos Campos,  proceder con la apertura de 10 

un libro de Actas (100 folios) para la impresión de actas digitales de la Comisión Especial del 11 

Cementerio de San Josecito. 12 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 13 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 14 

por unanimidad. 15 

La Comisión Especial del Cementerio de San Josecito presenta dictamen CECSJ-02-2020 16 

referente a las solicitudes realizadas por el Arq. Nelson González Carballo. 17 

dictamen CECSJ-02-2020 CONSIDERANDO: 18 

I. Que se remite a la Comisión el acuerdo N. 61-2020 tomado en Sesión Ordinaria 07-19 

2020, del 03 de febrero 2020 donde se conoce el oficio ADISJSIHP-003-2020 suscrito por el 20 

Arq. Nelson González Carballo para que sean atendidos los puntos (2-3-4-5-6-). 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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II. Que se informa de correo electrónico de la Asociación de Desarrollo Integral de San 1 

Josecito donde solicitan respuesta a los puntos (2-3-4-5-6-) presentados en el oficio 2 

ADISJSIHP-003-2020 suscrito por el Arq. Nelson González Carballo y conocido en la S.O. 05-3 

2020 del 20 de enero 2020. 4 

III. Que se conoce acta de la Comisión Especial del Cementerio de San José N.01-2019 de 5 

fecha 05 de junio de 2019, y se concluye que se van a analizar nuevas opciones de terrenos para 6 

el Cementerio, ya que el terreno anteriormente estudiado no es totalmente óptimamente para los 7 

fines requeridos.  8 

IV. Que esta Comisión Especial desea conformar una “Junta proconstrucción” del 9 

Cementerio de San Josecito y desea contar con la participación de un representante por parte de 10 

las Asociaciones de Desarrollo de San Josecito y de Santa Elena.  11 

V. Que se requiere de la participación del Ing. Ronald Arce Villalobos, depto. de Catastro, 12 

en una próxima reunión de esta comisión para continuar con el análisis de terrenos para la 13 

construcción del Cementerio e identificar los números de finca y usos de suelo de los terrenos 14 

seleccionados para posteriormente presentar una propuesta ante el Concejo Municipal. 15 

POR TANTO: La Comisión Especial del Cementerio de San Josecito de San Isidro de Heredia 16 

recomienda al honorable Consejo Municipal:  17 

1. Dar por recibido el oficio ADISJSIHP-003-2020 suscrito por el Arq. Nelson González 18 

Carballo, en cumplimiento del acuerdo N. 61-2020. 19 

2. Solicitar a las Asociaciones de Desarrollo de San Josecito y Santa Elena, que nombren a 20 

un representante para que forme parte de la Junta proconstrucción el Cementerio de San 21 

Josecito. Deberán enviar nombre completo, cédula, teléfono y correo electrónico del 22 

representante.  23 

3. Solicitar a la Administración Municipal que convoque al Ing. Ronald Arce Villalobos, 24 

depto. de Catastro para que participe en la próxima reunión programada para el martes 04 de 25 

agosto a las 7:00 p.m. de forma virtual.  26 

4. Notificar a las Asociaciones de Desarrollo de San Josecito y Santa Elena. 27 

- La Regidora Suplente Marcela Guzmán Calderón indica “Respecto a la creación de la 28 

Junta Pro construcción del Cementerio, que se indica en el dictamen, sugiero solicitar un informe 29 

legal referente a la normativa que regula la figura de Juntas y cuál es el procedimiento para que 30 
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se nombren los integrantes o si puede ser integrada por los mismos miembros de la Comisión 1 

Especial.”. 2 

ACUERDO N. 689-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 3 

Considerando 4 

I.- Que se conoce el dictamen CECSJ-02-2020 de la Comisión Especial del Cementerio de San 5 

Josecito referente a las solicitudes realizadas por el Arq. Nelson González Carballo. 6 

II.- Que la Comisión Especial del Cementerio de San Josecito  analiza el acuerdo N. 61-2020 7 

tomado en Sesión Ordinaria 07-2020, del 03 de febrero 2020 y el oficio ADISJSIHP-003-2020 8 

suscrito por el Arq. Nelson González Carballo para que sean atendidos los puntos (2-3-4-5-6-). 9 

 10 

 11 

 12 

 13 

 14 

 15 

 16 

 17 

 18 

III. Que se informa de correo electrónico de la Asociación de Desarrollo Integral de San 19 

Josecito donde solicitan respuesta a los puntos (2-3-4-5-6-) presentados en el oficio ADISJSIHP-20 

003-2020 suscrito por el Arq. Nelson González Carballo y conocido en la S.O. 05-2020 del 20 de 21 

enero 2020. 22 

IV. Que se conoce acta de la Comisión Especial del Cementerio de San José N.01-2019 de 23 

fecha 05 de junio de 2019, y se concluye que se van a analizar nuevas opciones de terrenos para 24 

el Cementerio, ya que el terreno anteriormente estudiado no es totalmente óptimamente para los 25 

fines requeridos.  26 

V. Que esta Comisión Especial desea conformar una “Junta pro construcción” del 27 

Cementerio de San Josecito y desea contar con la participación de un representante por parte de 28 

las Asociaciones de Desarrollo de San Josecito y de Santa Elena.  29 
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VI. Que se requiere de la participación del Ing. Ronald Arce Villalobos, depto. de Catastro, 1 

en una próxima reunión de esta comisión para continuar con el análisis de terrenos para la 2 

construcción del Cementerio e identificar los números de finca y usos de suelo de los terrenos 3 

seleccionados para posteriormente presentar una propuesta ante el Concejo Municipal. 4 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 5 

1.- Avalar el dictamen CECSJ-02-2020 de la Comisión Especial del Cementerio de San Josecito 6 

referente a las solicitudes realizadas por el Arq. Nelson González Carballo. 7 

2.- Dar por recibido el oficio ADISJSIHP-003-2020 suscrito por el Arq. Nelson González 8 

Carballo, en cumplimiento del acuerdo N. 61-2020. 9 

2.- Solicitar a las Asociaciones de Desarrollo de San Josecito y Santa Elena, que nombren a un 10 

representante para que forme parte de la Junta pro construcción el Cementerio de San Josecito. 11 

Deberán enviar nombre completo, cédula, teléfono y correo electrónico del representante.  12 

3.- Solicitar a la Administración Municipal que convoque al Ing. Ronald Arce Villalobos, depto. 13 

de Catastro para que participe en la próxima reunión programada para el martes 04 de agosto 14 

2020 a las 7:00 p.m. de forma virtual.  15 

4.- Notificar a las Asociaciones de Desarrollo de San Josecito y Santa Elena. 16 

5.- Solicitar a la Administración que por medio del Dpto. de Asuntos Jurídicos se determine el 17 

trámite dentro de la legalidad para constituir una Junta pro construcción del Cementerio de San 18 

Josecito. 19 

Se dispensa del trámite de comisión. Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert 20 

Acuña Cerdas, Raquel González Arias, Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis 21 

Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo por unanimidad. 22 

ARTÍCULO VI: MOCIONES DE LOS REGIDORES --------------------------------------------- 23 

VI.1- Informes de Presidencia. --------------------------------------------------------------------------- 24 

- - El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas retoma el dictamen DMC-03-2020 de la Comisión de 25 

la Condición de la Mujer, donde solicitan a la Administración Municipal, que considere asignar 26 

un presupuesto de millón y medio de colones (¢1.500.000,00) a la Comisión de la Condición de 27 

la Mujer para el año 2021. 28 

ACUERDO N. 690-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 29 

Considerando 30 
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I.- Que se conoce el dictamen DMC-03-2020 de la Comisión de la Condición de la Mujer 1 

presentado en la S.O. 40-2020 del 29 de junio 2020 donde se indica que esta comisión solicita se 2 

le asigne un presupuesto de millón y medio de colones (¢1.500.000,00) para el año 2021. 3 

Por tanto  Con fundamento en el anterior considerando este Concejo Municipal acuerda: 4 

1.- Avalar el dictamen DMC-03-2020 de la Comisión de la Condición de la Mujer donde se 5 

indica que esta comisión solicita se le asigne un presupuesto de millón y medio de colones 6 

(¢1.500.000,00) para el año 2021. 7 

2.- Remitir este acuerdo a la Administración Municipal Para que se valore la asignación 8 

presupuestaria de millón y medio de colones (¢1.500.000,00) en el año 2021,  para la Comisión 9 

de la Condición de la Mujer. 10 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 11 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 12 

por unanimidad y definitivamente aprobado. 13 

- La Regidora Suplente Leidy Arguedas Fonseca  se retira momentáneamente de la Sesión 14 

al ser las 9:30 p.m. 15 

ACUERDO N. 691-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 16 

1- Instruir a la secretaria del Concejo Municipal Marta Vega Carballo para que el Acuerdo No 17 

630-2020 adoptado por el Concejo Municipal en Sesión Ordinaria No. 42-2020 del 13 de julio de 18 

2020, referente a realizar las Sesiones Ordinarias y Extraordinarias en formato virtual, se lea 19 

correctamente  a partir del martes 28 de julio del 2020 y por tiempo indefinido mientras esté 20 

vigente la Declaratoria de Estado de Emergencia Sanitaria provocada por la enfermedad COVID-21 

19 en el territorio nacional, emitida mediante Decreto N° 42227-MP-S. 22 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 23 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 24 

por unanimidad y definitivamente aprobado. 25 

ACUERDO N. 692-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 26 

1.- Instruir a la secretaria del Concejo Municipal Marta Vega Carballo para que se publique en el 27 

diario oficial La Gaceta “Que las Sesiones Ordinarias de este Concejo Municipal se realicen los 28 

días martes, cuando coincidan con los feriados trasladados a los lunes durante los años 2020-29 
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2021-2022-2023-2024, según Ley N°9875, publicada en el alcance número 185 de La Gaceta 1 

número 175 del sábado 18 de julio 2020. Salvo acuerdo que modifique esta disposición”.  2 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 3 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 4 

por unanimidad y definitivamente aprobado. 5 

- La Regidora Suplente Leidy Arguedas Fonseca  se reincorpora a la Sesión al ser las 9:33 6 

p.m. 7 

- El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas indica que estuvo revisando la plataforma que 8 

ofrece la UNGL y es muy parecida a todas las demás plataformas “Yo voy a reunirme con el Ing. 9 

Carlo Salas, él me ha dicho que  ya estamos listos para iniciar con la plataforma Teams la cual  10 

brinda mayor seguridad, y se van a  transmitir por Facebook live. 11 

ACUERDO N. 693-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 12 

1.- Solicitar a la Administración que se publique en la página Web y Facebook de la 13 

Municipalidad que las sesiones se estarán realizando de forma virtual a partir del martes 28 de 14 

julio 2020 a las 7:00 p.m. y se trasmitirán por Facebook live para que la comunidad pueda 15 

presenciarlas. 16 

Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 17 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 18 

por unanimidad y definitivamente aprobado. 19 

VI.2- Mociones de Regidores y Síndicos----------------------------------------------------------------- 20 

El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas presenta la siguiente moción de acuerdo: 21 

MOCION PRESENTADA POR LOS REGIDORES Gilberth Acuña Cerdas Minor Arce Solís 22 

CONSIDERANDO 23 

1. Que las medidas adoptadas, para tres semanas del mes de julio; por el Ministerio de 24 

Salud, en la estrategia, para la contención de la pandemia COVID 19, comunicada por las 25 

autoridades competentes de gobierno, denominada  “el baile y el martillo”, en las que se 26 

incluyeron los  cantones de la GAM, como “Cantones Naranja”;  que únicamente autoriza, en 27 

horarios restringidos; la apertura de empresas y emprendimientos dedicados a  actividades 28 

económicas denominadas “esenciales” y mantiene todas las demás  empresas y 29 

emprendimientos cerrados; no obstante que disminuye la tasa de propagación del virus, produce 30 
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una devastación económica en las empresas y emprendimientos, principalmente los de menor 1 

inversión de capital, que pronto se manifestará en más cierres de negocios, más desempleo, más 2 

sub empleo; agregando en las familias,  al miedo sanitario una profunda angustia económica. 3 

2. Que conforme comunicó el Presidente de la República, Señor Carlos Alvarado Quesada, 4 

en la última cadena nacional y así lo han manifestado expertos en el manejo de la pandemia del 5 

Covid 19; científicos nacionales y de otros países, hasta tanto no exista una vacuna, 6 

tratamientos médicos adecuados o la población alcance la inmunidad de rebaño; los efectos de 7 

la pandemia, como se han venido manifestando, estará con nosotros hasta diciembre y en un 8 

escenario optimista, por lo menos hasta mediados del año entrante. 9 

3. Que un escenario  optimista, muestra que nuestro país vivirá con la pandemia, por lo 10 

menos por un año más y que conforme pasa el tiempo, la salud económica financiera de las 11 

empresas, emprendimientos y de las familias se deteriora exponencialmente, así como se 12 

expande la pandemia; esta realidad obliga a la búsqueda y aplicación continua y dinámica,  de 13 

nuevas estrategias;  para contener por un lado la expansión de la epidemia y mantener en lo 14 

posible la actividad de empresas, emprendimientos y por ende alguna estabilidad en la ya 15 

maltrecha economía de las familias costarricenses. 16 

4. Que las municipalidades, además de las acciones diarias, en el frente de lucha sanitaria, 17 

contra la pandemia;  por las funciones propia de gobierno local que le otorga la Constitución y 18 

las leyes, no pueden abstenerse de realizar acciones, aportar propuestas y pronunciarse,  en la 19 

lucha por mantener, en lo posible;  la actividad económica de las empresas y emprendimientos, 20 

esencial para mantener lo que queda de empleo y por ende la estabilidad de las familias, en 21 

momentos cuando en muchas, aún de familias de clase media, empieza a faltar los alimentos. 22 

POR LO TANTO Con fundamento en el anterior considerando, los Regidores suscribiente 23 

mocionamos, para que el Honorable Concejo Municipal, adopte el siguiente acuerdo: 24 

1. Proponer al Presidente de la República Señor Carlos Alvarado Quesada, Señor Ministro 25 

de Salud Daniel Salas Peraza, Señora Ministra de Planificación y Política Económica Pilar 26 

Garrido Gonzalo; Señor Presidente de la Comisión Nacional de Emergencia Alexander Solis, 27 

las siguientes acciones, en el marco de la estrategia de lucha contra la pandemia del COVID 19. 28 

a. Valorar la posibilidad de mejorar la coordinación de las autoridades locales de salud 29 

con las autoridades municipales de la Comisión Local de Emergencia. 30 
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b. Valorar modificar la designación de alertas (amarilla, naranja y roja), con su 1 

correspondiente definición de lineamientos y restricciones a la movilidad y actividad económica, 2 

a la unidad territorial administrativa de distrito, no de cantón como ocurre hasta ahora. De la 3 

información diaria por distritos, emitida por el Ministerio de Salud, se revela que, para un 4 

mismo cantón, existen grandes diferencias entre los distritos, en la propagación de la epidemia 5 

del Covid 19, por las condiciones propias socioeconómicas, territoriales y de población. 6 

c. Valorar, autorizar actividades económicas por días de semana y con horarios 7 

diferenciados. El objetivo de mantener el distanciamiento social, se lograría autorizando por 8 

días de la semana y en distintos horarios, diferentes actividades económicas, un ejemplo los 9 

bancos y similares podría tener un horario de 7 a.m. a 1 p.m,  de viernes a martes;  los 10 

gimnasios y actividades de belleza, de 1 p.m a 8 p.m; los jueves, viernes, sábados y domingos. 11 

d. Valorar, aumentar la frecuencia y cantidad de las unidades de transporte público, en 12 

lugar de disminuir la frecuencia y el número de unidades, es evidente que disposiciones que 13 

disminuyan la frecuencia y cantidad de unidades de transporte público no logran el objetivo de 14 

un mayor distanciamiento social. 15 

e. Valorar quitar la restricción de circulación por placa, de vehículos particulares; el 16 

resultado que se está obteniendo es que aquellas personas que no pueden quedarse en casa, al 17 

viajar en transporte público, aumentan exponencialmente el riesgo de contagio personal y de 18 

sus familias. Si los negocios están cerrados después de las 7 pm, demás la restricción; otro 19 

elemento es que el recurso de fuerza pública y policía de tránsito se podría disponer en realizar 20 

otras acciones, que aportarían más a la lucha contra la expansión de la pandemia del COVID 21 

19. 22 

En lo económico levantar la restricción aumenta el consumo de combustibles, que significa más 23 

impuesto único a los combustibles, en las arcas del estado. 24 

f. Valorar emitir la directriz del uso obligatorio en vía pública y siempre que se esté fuera 25 

de la casa de habitación, de pantallas y mascarillas, como lo recomendaron a occidente, desde 26 

el inicio de la Pandemia, por autoridades sanitarias de gobiernos del lejano este (China, 27 

Singapur, Taiwán y Corea del Sur). Para aquellas personas que no usen estos dispositivos 28 

aplicar severas multas. 29 
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g. Valorar realizar pruebas masivas de COVID 19, estrategia que ha sido exitosa en 1 

muchos países, que nos permitiría identificar a las personas asintomáticas que son las más 2 

peligrosas, disminuir los días para la atención de las personas contaminadas y evitar repuntes 3 

explosiones de casos como la situación que se nos presenta. 4 

h. Valorar aplicar, utilizando las posibilidades de redes y teléfonos celulares inteligente, 5 

con la app de Edus, un seguimiento intensivo de las personas que san positivo por COVID 19. 6 

- La Alcaldesa Lidieh Hernández González indica “Todos debemos ser  vigilantes de las 7 

personas que no están cumpliendo, como gobierno local no tenemos potestad de establecer 8 

ninguna sanción y del gobierno Central, tampoco envían a nadie a vigilar, tal vez podríamos 9 

solicitar que den potestad al Gobierno Local para tonar medidas de sanciones”. 10 

- El Vicealcalde Marvin Chaves Villalobos indica “Sabemos que muchos de los locales en 11 

el Cantón están cerrados, bazares, salones de belleza, lava cars.. etc.  En muchos de estos lugares 12 

se puede trabajar con cita y mantener a una o dos personas en el local únicamente. Es muy triste 13 

escuchar a los dueños de locales quejándose por la situación económica que los aqueja, 14 

considero que debemos manifestar nuestras necesidades y dar sugerencias como Gobierno Local 15 

para mantener el comercio en el Cantón”. 16 

- La Regidora Raquel González Arias indica “Respecto a la moción presentada prefiero 17 

que quede de análisis, porque necesito valorar si se está cumpliendo con las normas que ha 18 

emitido el Ministro de Salud. Este Cantón está de color naranja y es por la salud de todos,  tal 19 

vez por abrir la economía podríamos perder un ser querido o un amigo. En San Isidro hay 47 20 

casos activos y no sabemos si va a seguir creciendo. Siento que algunas de las recomendaciones 21 

van en contra de lo establecido por  Ministerio de Salud, la vida es una sola, estoy pensando en la 22 

salud, podemos buscar otras herramientas”. 23 

- El Regidor Minor Arce Solís, indica “En este tema hay muchos temores, es un tema 24 

difícil, ni las potencias económicas saben cómo reactivar la economía. Tenemos que vivir con 25 

este virus por mucho tiempo, si bien es cierto que hay que salvaguardar la vida, también se puede 26 

morir por hambre o caer en depresión por falta de ingresos que no te permitan llenar las 27 

necesidades básicas y quitarse la vida. No tenemos el poder absoluto, estamos enviando una 28 

recomendación a  las autoridades superiores, con pequeñas cosas podemos ayudarnos a salir 29 

adelante. Me preocupa la cantidad de personas en el Cantón que están sin recibir ingresos”. 30 
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- La Síndica Suplente Isabel Rodríguez González indica que le preocupa la economía del 1 

país, hay que tomar en cuenta a las personas que están en sus casas, sin empleo; pero los casos en 2 

San Isidro están aumentando, es cierto,  sin dinero podemos morimos de hambre,  pero podemos 3 

vivir con poco, creo que hay que analizar un poco más la opción de abrir los negocios”.  4 

- El Regidor Dennis Azofeifa Bolaños, indica que él se ha visto afectado por la reducción 5 

de jornada y ya son muchos meses lo que lleva en esa situación que está afectando su ingreso 6 

familiar y como él también hay muchos más.  7 

- La Regidora Suplente Marcela Guzmán Calderón indica “La moción tiene 8 

consideraciones oportunas y considero que puede quedar de análisis para leerla bien. Hay que 9 

buscar la forma de reactivar la economía del Cantón y del País, es una situación país y que todos 10 

los sectores solicitan al Gobierno. En ese mismo sentido, la gente pregunta qué hace la 11 

Municipalidad al respecto, yo reitero la solicitud que hice en la Sesión anteriormente de conocer 12 

el plan de atención a la emergencia y de contingencia que tiene la Municipalidad para el Cantón, 13 

porque siendo miembro de este Concejo Municipal no lo conozco y no puedo atender las 14 

consultas de las personas de la comunidad”. 15 

- El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas indica “Ustedes pudieron observar la  16 

estimación de ingresos de este año comparado con el año pasado,  ha bajado mucho,  como 200 17 

millones de colones menos. Hay 9 millones de colones  para plan de contingencia, no se puede 18 

hacer mucho con 9 millones ante tanta necesidad. Las propuestas presentadas en esta moción 19 

siempre indican que se valore. No es una imposición.  En este momento  no estamos saliendo ni 20 

en lo sanitario ni en lo económico, a mí me eligieron como Regidor y me siento en la obligación 21 

de luchar y proponer opciones para ayudar al Cantón a salir adelante en esta situación, por eso 22 

presentamos esta moción, pero puedo retirarla y tal vez más adelante presentarla, hay que 23 

entender cuando no tiene acogida una propuesta”. 24 

- La Regidora Suplente Leidy Arguedas indica que no debe retirarse la moción y más bien 25 

dejarla de análisis una semana más.  26 

ACUERDO N. 694-2020 El señor Presidente Gilbert Acuña Cerdas somete a votación: 27 

1.- Dejar de análisis la moción presentada por los Regidores Gilbert Acuña Cerdas y Minor Arce 28 

Solís sobre  las medidas adoptadas, para tres semanas del mes de julio; por el Ministerio de 29 

Salud en la estrategia, para la contención de la pandemia COVID 19. 30 
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Siendo avalado por cinco Regidores Propietarios, Gilbert Acuña Cerdas, Raquel González Arias, 1 

Minor Arce Solís, Ana Melissa Vindas Orozco y Dennis Azofeifa Bolaños. Se declara acuerdo 2 

por unanimidad y definitivamente aprobado. 3 

CLAUSURA-------------------------------------------------------------------------------------------------- 4 

Sin más asuntos que conocer y analizar, se finaliza la Sesión Ordinaria número cuarenta y tres – 5 

dos mil veinte, del veinte de julio dos mil veinte al ser las veintidós horas con veintiséis 6 

minutos.--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 7 

 8 

 9 

 10 

_________________                _________________________ 11 

Firma de Secretaria Municipal    Firma de Presidente Municipal 12 


